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O Governo do Amazo-
nas e o Ministério Públi-
co do Amazonas (MP-
-AM) firmaram, nesta 
quinta-feira (20), um 
acordo de cooperação 
técnica para a implan-
tação de uma equipe 
interprofissional volta-
da ao enfrentamento 
do crime organizado. A 
parceria será executada 
por meio da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM) e do 
Centro de Apoio Ope-
racional de Inteligência, 
Investigação e Comba-
te ao Crime Organizado 
(Caocrimo).
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A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Procuradoria-Geral 
do Município (PGM), 

obteve mais uma vitória na 
Justiça e evitou um pre-
juízo que poderia chegar 
a R$ 6 milhões aos cofres 
públicos por conta de uma 
Ação Rescisória movida 
pela Servi-San Vigilância e 
Transporte de Valores Ltda. 
A decisão é do desembarga-
dor do Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM) José 
Hamilton Saraiva dos San-
tos, assinada nesta semana. 

Para o procurador do 
Município responsável pela 
defesa no processo, João 
Victor Martins, a decisão ju-
dicial reforça a importância 
da PGM em defesa do erário 
público e que a manifesta-
ção foi fundamental para 
garantir mais uma vitória 
ao patrimônio público.

“A sustentação oral foi 
importante para demons-
trar aos desembargadores 
as inconsistências proces-
suais da rescisória, garan-
tindo, por meio do judicioso 
voto do relator, seguido à 
unanimidade pelos demais 
membros, a manutenção da 
decisão que evitou prejuí-
zo aos cofres públicos que, 
corrigido, poderia chegar a 
R$ 6 milhões”, afirmou o 
procurador.

Na Ação Rescisória, a 

empresa tentava res-
cindir sentença de 2020 
da 4.ª Vara da Fazenda 
Pública da Capital, que 
julgou improcedente uma 
cobrança de mais de R$ 
3 milhões ao município. 
No documento, ela ale-
gou que a decisão violou 
o princípio da boa-fé e 
a existência de erro de 
fato, por não haver consi-

derado “a correlação en-
tre os prazos contratuais 
com o período dos servi-
ços prestados e cobrados 
através da emissão das 
Notas Fiscais emitidas”.

 Na sentença, foi apontado 
que a empresa não compro-
vou a execução dos serviços 
e que as cobranças contra 
a Fazenda Pública depen-
dem de atesto da efetiva 

entrega dos produtos ou da 
prestação dos serviços por 
servidor público designado 
para esta finalidade, não 
bastando a simples emis-
são de notas fiscais pela  
contratada.

Além disso, conforme 
disposição contratual, a 
empresa deveria apresen-
tar as notas e respectivos 
atestados perante à Secre-

taria Municipal de Finan-
ças (Semef) para proces-
samento administrativo do 
pagamento.

“A empresa não produziu 
provas suficientes e não 
apresentou apelação em 
momento oportuno, dan-
do causa ao trânsito em 
julgado de seu processo de 
cobrança. Agora pretendia 
utilizar a Ação Rescisória 

Autora também foi condenada a pagar os honorários advocatícios na ordem de 5% (cinco por cento) sobre o valor atualizado da causa

Prefeitura evita prejuízo de 
R$ 6 mi aos cofres públicos

como sucedâneo recursal 
para reverter sua condena-
ção”, informou João Victor 
Martins.

A PGM defendeu a inad-
missibilidade da Ação Res-
cisória por erro no recolhi-
mento das custas judiciais 
e depósito obrigatório, além 
de não cumprir com os re-
quisitos específicos da re-
visão, tais como violação 
manifesta à norma jurídica 
ou erro de fato facilmente 
verificável.

Em seu despacho, o rela-
tor, o desembargador José 
Hamilton, manteve a deci-
são favorável ao município 
e julgou improcedente a 
presente ação movida pela 
empresa de segurança. Ele 
foi seguido pelos demais 
membros das Câmaras 
Reunidas.

“Concluo que as causas de 
pedir formuladas na exor-
dial não encontram arrimo 
nas hipóteses de manifesta 
violação de norma jurídica 
ou de erro de fato, capazes 
de possibilitar a procedên-
cia do pedido de descons-
tituição da coisa julgada”, 
argumentou o relator em 
um trecho da decisão.

A autora também foi con-
denada a pagar os honorá-
rios advocatícios na ordem 
de 5% (cinco por cento), 
sobre o valor atualizado da 
causa.
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Reta final de inscrições para Sesc Triathlon 2023

AMAZONAS

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

As inscrições para o Sesc 
Triathlon 2023, promovido 
pelo Serviço Social do Comér-
cio (Sesc-AM), estão aber-
tas e podem ser realizadas 
até a próxima segunda-feira 
(24), por meio do site: www.
sesc-am.com.br O evento vai 
ocorrer no dia 29 de julho, na 
Praia da Ponta Negra, Zona 
Oeste de Manaus.  A competição engloba três 

modalidades esportivas: na-
tação, ciclismo e corrida, que 
favorecem a inclusão de tria-
tletas iniciantes e com defici-
ências, além de contar com a 
participação da comunidade. 

Os interessados podem 
se inscrever nas categorias 
Elite, Amador, Comerciário/
Dependente,  Speed, Moun-
tain Bike, Paratriathlon 
(PcD) e Revezamentos.  

Como o maior evento es-
portivo da Região Norte, o 
principal objetivo do Sesc 
Triathlon é difundir e incen-
tivar a modalidade esportiva 
por meio de uma prova de 
caráter educativo, cultural 
e inclusivo. “O evento retorna ao ce-

nário esportivo após cinco 
anos e queremos incentivar 
cada vez mais pessoas a vi-
venciarem as modalidades, 
oportunizando a qualquer 
cidadão treinado a partici-
pação em uma prova”, pon-
tua o Coordenador de Lazer 
do Sesc-AM, Kilson Costa.  

O coordenador aponta, 
ainda, sobre a importância 
da saúde dos competidores.  

“É importante que essa 
pessoa esteja com seus 
exames em dia e treinando,  
afinal são três modalidades 
esportivas, então é impor-

tante que o atleta esteja 
preparado”, destaca. 
Inscrições Para trabalhadores do 

comércio e dependentes o 
investimento é de R$ 180. 
Já para o público em geral 
é de R$ 200. A categoria 
revezamento possui um in-
vestimento por equipe de 
R$ 300. Por fim, os inscritos 
na categoria Paratriathlon 
estão isentos do valor.  Premiação  Na categoria Elite, mas-

culina e feminina, serão 
premiados com troféus os 
cinco primeiros colocados. 
Já nas categorias Amado-
ra Olímpica, Trabalhador 
do Comércio/Dependente, 
PcD, Speed, Mountain Bike, 
e Revezamento, masculina e 
feminina e na mista, a pre-

miação será entregue aos 
três primeiros colocados.  Simpósio Técnico e Kit Atleta 
O simpósio técnico para 

esclarecer as dúvidas dos 
competidores acontecerá 
no dia 27 de julho, a partir das 
19h30, no Anfiteatro Ber-
nardo Cabral – Sesc Balne-
ário. No local, também ocor-
rerá a retirada do kit atleta, 
mediante apresentação de 
documento oficial com foto 
(levar comprovante de pa-
gamento para eventual ne-
cessidade). O kit do atleta 
é composto essencialmente 
de: numerais, alfinetes, tou-
ca, camiseta, viseira, bolsa, 
coqueteleira informativos e 
chip descartável. Os inscritos devem ficar 

atentos ao regulamento 
disponível no site: www.
sesc-am.com.br.

Sesc Triathlon 2023 entra na reta final de inscrições 

GILVAN DE SOUZA/CRF

A janela de transfe-rências do meio do ano está aberta, e os clubes se movimen-
tam no mercado em busca 
de reforços. Dono de um 
elenco potente, o Flamengo 
tem jogadores que desper-
tam o interesse de times do 
exterior, como é o caso de 
Pedro. O jogador entrou na 
mira do Tottenham.Apesar do interesse do 

clube inglês, não há nenhum 
avanço além de consulta. O 
Tottenham observa o joga-
dor para caso Harry Kane 
saia da equipe, e apenas 
entrou em contato com re-
presentantes do atleta para 
saber como está a situação 
do camisa 9 do Flamengo.

Além do time inglês, Pe-
dro, recentemente, rece-
beu uma proposta milio-
nária do Al Hilal, da Arábia 
Saudita, mas recusou. O 
camisa 9 do Flamengo não 
curtiu o projeto esportivo 
apresentado, mesmo se de-
parando com uma oferta 
salarial de cerca de seis ve-
zes o valor dos vencimentos 
recebidos no Rubro-Negro.

Pedro renovou contrato 
com o Flamengo recente-
mente, e assinou novo vín-
culo até dezembro de 2027. 
A multa rescisória, que era 
de 60 milhões de euros 
(cerca de R$ 300 milhões), 
também foi reajustada, mas 
os valores não foram divul-
gados. Em caso de proposta 
oficial, o Rubro-Negro não 
pretende facilitar a saída do 
atacante.Reforço O Flamengo re-

cebeu o sinal verde do Zenit 
para avançar nas negocia-
ções por Claudinho, e os 
clubes, agora, se preparam 

Em Tempo

Pedro é o artilheiro do Flamengo nesta temporada

romper os vínculos de for-
ma unilateral até o fim do 
prazo estipulado.Entretanto, a cláusula 

de guerra da Fifa tem uma 
particularidade que impe-
de que Claudinho acione a 
norma: a recente renova-
ção contratual. Conforme 
as diretrizes, jogadores que 
assinaram novos vínculos 
ou retornaram aos países 
envolvidos nos confrontos 

depois de 7 de março 
de 2022 não se enqua-
dram.

Claudinho reno-vou contrato com o Zenit no dia 22 de junho de 2022 e acertou novo vín-culo por três anos, 
com validade até junho 

de 2027. Dessa forma, o 
meia-atacante não está 
apto a acionar a ‘cláusula de 
guerra’ da Fifa para deixar 
o país e assinar com outro 
clube, no caso, o Flamengo.

Ainda que não seja pos-
sível acionar a cláusula de 
guerras, as negociações 
entre Flamengo, Claudinho 
e Zeni seguem em anda-
mento. Com o jogador, o 
Fla já tem tudo acertado, 
inclusive base salarial e 
tempo de contrato. Agora, 
basta ajustar com os russos 
os valores e forma de pa-
gamento da transferência.

O Flamengo sinalizou 
uma proposta de 15 mi-
lhões de euros (aproxima-
damente R$ 80 milhões) 
por 100% dos direitos eco-
nômicos de Claudinho. A 
janela de transferências 
deste meio do ano fecha 
no dia 2 de agosto, mas o 
Fla também se atentar ao 
prazo para a inscrição de 
atletas nas competições 
em andamento.

Artilheiro do Rubro-Negro pode trocar de time na janela de transferência do futebol  em 
julho

Clube inglês quer 
atacante do Flamengo 

para falar sobre valores 
e forma de pagamento. A 
expectativa rubro-negra 
é por um desfecho posi-
tivo nas tratativas. Mas, 
afinal, por que Claudinho 
não pode acionar a cláu-
sula de guerra da Fifa 
para acertar com o Fla? 

O Lance! te explica.+ Enquanto busca por 
reforços, Flamengo ob-
serva datas limite para 
inscrever jogadores nas 
competiçõesCom o andamento da 

guerra entre Rússia e 
Ucrânia e sem previsão 

de fim dos confrontos, 
em maio deste ano, a Fifa 
adotou uma medida que 
autoriza aos jogadores a 
paralisação dos contra-
tos até 30 de junho de 
2024. De acordo com a 
entidade, tanto atletas 
quanto técnicos podem 
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plateia@emtempo.com.br |Circuito Urbano de Arte chega em Manaus 
E ntre os dias 2 e 12 de 

agosto, o Largo São Se-
bastião, Centro de Ma-
naus, será palco do Cir-

cuito Urbano de Arte (CURA) 
que, pela primeira vez, chega 
ao Norte do País e recebe o 
nome de CURA AMAZÔNIA. 
O evento, que já existe há 
7 anos em B e l o 

Em Tempo

Evento terá programação de 
circo e teatro em Manaus 
Dos cinco artistas locais sele-

cionados na segunda chamada 
para o maior festival do Norte, 
realizado pela Prefeitura de Ma-
naus, o #SouManaus Passo a 
Paço 2023, três são artistas de 
circo e de teatro. Na categoria 
circense, os contemplados fo-
ram a Cia. Cultura Amazônica e 
a Associação de Artistas Circen-
ses. Já na teatral, a escolhida foi 
a companhia Arte e Fato. 

Sob a direção de Douglas Ro-
drigues, uma das apresentações 
da companhia Arte e Fato é obra 
de Márcio Souza: A Maravilhosa 
História do Sapo Tarô Bequê. Já 
a Cia. Cultura Amazônica vai tra-
zer para o público as acrobacias 
em tecido, lira e faixa, além de 
equilibrismo e pirofagia, entre 
outros.

O diretor-presidente da Fun-

dação Municipal de Cultura, Tu-
rismo e Eventos (Manauscult), 
Osvaldo Cardoso, falou sobre o 
fortalecimento da cultura local, 
dando espaço aos artistas ca-
dastrados na Manauscult, mas 
também indicados pelo público 
nas redes sociais. “Nosso principal objetivo é 

fortalecer cada vez mais a cul-
tura local, os artistas manauaras. 
Além de analisarmos os portfó-
lios dos artistas cadastrados na 
Manauscult, a curadoria analisa 
também as menções nas redes 
sociais nos canais oficiais da 
Prefeitura de Manaus e Ma-
nauscult. Dessa forma, esta-
mos sendo democráticos para 
escolher não apenas o artista 
que está ‘apto’, mas também 
o pedido do público nas redes 
sociais”, pontuou.

#SOUMANAUS

Evento acontece em setembro em Manaus 

Documentários sobre artistas locais são 

destaque no Cineclube de Arte neste sábado

O Cineclube de Arte 
apresenta, no sábado 
(22), na Mostra de Cine-
astas Amazonenses, o 
projeto “Registros, His-
tórias e Narrativas sobre 
a Arte Amazonense”, a 
partir das 18h30, no Ci-
neteatro Guarany. Com 
a direção da diretora 
de teatro e produtora 
cultural Ana Cláudia 
Motta, a programação 
exibe os documentários 
sobre Wagner Mello e 
Norma Araújo, grandes 
nomes da cena teatral 
amazonense.Idealizado por Ana 

Cláudia, o projeto tem 
o objetivo de fazer um 
recorte histórico da 
trajetória de artistas e 
do movimento artísti-
co-cultural da cidade. 
Segundo a produtora 
cultural, é muito im-
portante conhecer a 
história dessas pesso-
as que tiveram e têm 
grande relevância para 
a nossa cultura.“Havia uma lacuna no 

registro da memória da 
trajetória artística des-
ses artistas. E esse pro-
jeto veio justamente 
para isso, termos esses 
registros e perpetuar 
as histórias de pesso-
as tão importantes, e 
fica aí para quem qui-
ser estudar mais sobre 

a nossa história, assim 
como ter um panorama 
cultural da nossa cida-
de”, conta a produtora.Nos registros de 

Wagner Mello e Nor-
ma Araújo, os artistas 
compartilham suas 
memórias no teatro 
e as experiências que 
compuseram a grande 
estrada de sucesso. De 
um lado ele, que em 58 
anos de carreira, tor-
nou-se um dos maio-
res expoentes do teatro 
nacional. E de outro, a 
“Manazinha” que, com 
muita espontaneida-
de e irreverência, fez 
seu nome no teatro e 
nas telinhas do público 
amazonense.O Cineclube é promo-

vido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. De 
acordo com Marcos 
Apolo Muniz, titular da 
pasta, o projeto traz 
para o público a opor-
tunidade de conhecer 
mais sobre a história 
do nosso estado. “Atra-
vés dos relatos dessas 
personalidades temos 
acesso ao contexto his-
tórico da nossa cidade 
e como o segmento te-
atral se desenvolveu ao 
longo do tempo”, des-
taca o titular.

CINEMA 

DIVULGAÇÃO

Evento ocorrerá de 2 a 12 de agosto, com pinturas em prédios no entorno do Teatro Amazonas

Horizonte (MG), visa promo-
ver um diálogo sobre história 
da arte, arquitetura, turismo, 
patrimônio, artistas e a cena 
da arte urbana e pública, por 
meio de pinturas em empenas 
(paredes laterais de edifícios), 
e também durante progra-
mação paralela.De acordo com Jana Ma-

cruz, uma das idealizadoras 
do CURA, o convite para pro-
mover o evento em Manaus 
surgiu da empresa 3M, patro-
cinadora do projeto. “Recebe-
mos o convite no final do ano 
passado, e achamos mágico 
ser Manaus, porque no novo 
território em que estamos, 
em Belo Horizonte (Praça 
Raul Soares), somos ‘corta-
dos’ pela Avenida Amazonas. 
E desde então estamos tra-

balhando muito a Região 
Amazônica no CURA. Já 

contamos, inclusive, com a presença de dois coletivos indí-genas o Mahku, do Acre, e o Shipibo--Konibo, do qual a artista Olinda 

Silvano faz parte”, explica.
Em Manaus, a artista peru-

ana, muralista e tecelã Olinda 
Silvano será responsável por 
pintar uma das empenas e o 
artista plástico Denilson Ba-
niwa, anfitrião do evento, será 
o responsável por pintar outra 
empena. Jana ressalta que a 
realização do CURA AMAZÔ-
NIA é do coletivo amazonense 
Graffiti Queens. Além deles, 
o evento contará com a obra 
de Jaider Esbell, sua instala-
ção urbana ‘Entidades’, criada 
para o Cura 2021, antes de  
seu falecimento.“Entramos em contato com 

o grupo, por meio da artista 
Wira Tini, que nos apresen-
tou o Largo São Sebastião. É 
um espaço bonito, que tem 
aglomerado de prédios ao 
redor, algo que não é muito 
comum na cidade. E é lá que 
acontecem os eventos cultu-
rais e grandes manifestações. 
Então acabou sendo a nossa 
escolha”, explica ela.O espaço mirante ficará lo-

calizado ao lado do Teatro 
Amazonas, que permite uma 
visão dos dois prédios que 
receberam a arte de Denilson 
Baniwa e Olinda Silvano. “Em 
paralelo, temos uma progra-
mação paralela de três dias 
que envolve shows de DJs, 

bandas e rodas de conversa 
que irão ‘discutir’ a cena da 
arte urbana de Manaus. O 
CURA é um festival de muita 
escuta. Então, chegaremos na 
capital do Amazonas pedindo 
licença da cidade, dos artistas 
e da população”, finaliza ela.ArtistasDenilson Baniwa será o an-

fitrião da edição. Com 39 anos, 
já bastante estabelecido na 
cena internacional de arte, é 
reconhecido por seu trabalho 
enquanto artista, curador e 
articulador de cultura digital. 
Nascido em uma comunidade 
do povo Baniwa, em Barcelos, 
no Amazonas, morou por dez 
anos em Manaus, onde estu-
dou Ciências da Computação 

na Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA).Além disso, já expôs seus 

trabalhos em espaços im-
portantes de arte no Brasil 
como: Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB), Pinacoteca 
de São Paulo, Centro Cultural 
São Paulo (CCSP), Centro de 
Artes Hélio Oiticica, Museu 
Afro Brasil, Museu de arte de 
São Paulo (Masp), além de 
países como França, Canadá, 
Estados Unidos, etc.Olinda Silvano tem 55 anos, 

é peruana, artista, tecelã e 
muralista amazônica. Ela é 
uma das lideranças do povo 
Shipibo e por meio da arte 
kené, caracterizada pelas 
linhas geométricas, tem 
conseguido preservar o sa-

ber ancestral de seu povo 
originário, que é localizado 
na comunidade de Canta-
gallo, em Lima. A artista tem 
uma trajetória de mais de 30 
anos e tem reconhecimen- 
to internacional.O CURA AMAZÔNIA é uma 

realização da Agência Urbana 
de Arte (AGUA), com apoio 
da Tintas Coral, Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
do Amazonas (SEC), Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), Cen-
tro Cultural Casarão de Ideias 
(CCCI) e Centro de Atenção à 
Saúde e Segurança no Traba-
lho (CASST), além da produ-
ção local do coletivo Graffiti 
Queens e incentivo da Lei Fe-
deral de Incentivo à Cultura.

Artista Denilson Baniwa 
nasceu em Barcelos,  na 
comunidade Baniwa

Artista Norma Araújo e Wagner Mello

Manaus, sexta-feira 21 de julho de 2023

Etelvina Souza
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País/MundoCrimes sexuais contra crianças 
e adolescentes crescem 15%

Dados de 2022 mostram que 67,1% das vítimas até 11 anos eram negras

 REPRODUÇÃOO número de mortes violentas intencio-nais de crianças e adolescentes (MVI) 
caiu no Brasil. No entanto, 
os crimes sexuais contra os 
menores apresentaram altas 
expressivas, superiores a 15%. 
De acordo com os dados, o 
número desse tipo de morte 
de crianças e adolescentes no 
país caiu de 2.556, em 2021, 
para 2.489 em 2022, uma re-
dução de 2,6%. Já os estupros 
subiram 15,3% e exploração 
sexual, 16,4%. Os dados, divulgados hoje 

(20), em São Paulo, são do 
Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública 2023, do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica (FBSP). A entidade con-
sidera mortes violentas inten-
cionais aquelas causadas por 
homicídio, feminicídio, latro-
cínio, lesão corporal seguida 
de morte e morte decorrente 
de intervenção policial. Do total de 2.489 crianças 

e adolescentes vítimas de 
mortes violentas intencionais 
no ano passado, 2.011 foram 
vítimas de homicídio doloso 

Em Tempo

Já os estupros subiram 
15,3%; e exploração se-xual, 16,4%

Chanceler brasileiro participa de 
reunião preparatória do Brics
O ministro de Relações Exte-

riores, Mauro Vieira, participou na 

quinta-feira (20) de reunião por 

videoconferência com os chance-
leres da Rússia, Índia, China e África 

do Sul, países que com o Brasil 

compõem o Brics.De acordo com o chefe da comu-
nicação social do Itamaraty, em-
baixador Joel Sampaio, o encontro 

foi um trabalho de preparação da 

cúpula presidencial marcada para 

Joanesburgo de 22 e 24 de agosto. 
O diplomata informou que os 

chanceleres ainda farão uma ou-
tra reunião antes da cúpula. Es-
sas reuniões, segundo o assessor, 

costumam servir para analisar as 

posições que cada país vai apre-
sentar para tentar buscar deci-
sões acordadas pelos integrantes 

do Brics. Ainda no Rio de Janeiro, 

o ministro Mauro Vieira se reuniu 

com o presidente da Petrobras, 

Jean Paul Prates. Por meio do seu perfil no Twit-
ter, o Itamaraty informou que no 

encontro os dois conversaram 

sobre as ações de diálogo exter-
no da companhia e iniciativas em 

transição energética no contexto 

da 28ª Conferência de Mudanças 

Climáticas (COP-28), da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) e 

da Presidência do Brasil no G20, 

a partir de dezembro.O embaixador informou que no 

período de um ano em que o Brasil 

estará na presidência do G20 vão 

ocorrer pelo menos 20 reuniões 

ministeriais do grupo em cidades 

brasileiras. No fim do mandato, 

haverá uma cúpula presidencial do 

G20, no Rio de Janeiro, em novem-
bro de 2024. O grupo é formado 

pelos ministros da área econômica 

e chefes dos bancos centrais das 

20 maiores economias do mundo. 

A COP 28 será de 30 de novembro 

a 12 de dezembro, em Dubai, nos 

Emirados Árabes. Existe a expecta-
tiva de se obter um acordo em tor-
no do Painel Intergovernamental 

Sobre Mudanças Climáticas (IPCC).

BRICS

Cúpula está marcada para ocorrer de 22 a 24 de agosto

Registros de racismo saltaram de 1.464 casos em 2021, para 2.458, em 2022

Registros de racismo e homofobia 
disparam no país em 2022
Dados do Anuário Brasileiro de 

Segurança Pública 2023, do Fórum 

Brasileiro de Segurança Pública 

(FBSP), divulgados hoje (20), mos-

tram que o número de registros dos 

crimes de injúria racial, racismo e 

homofobia ou transfobia dispara-

ram em 2022 no país na comparação 

com o ano anterior.Os registros de racismo saltaram 

de 1.464 casos em 2021, para 2.458, 

em 2022. A taxa nacional em 2022 

ficou em 1,66 casos a cada 100 mil 

habitantes, uma alta de 67% em 

relação ao ano anterior. Os estados 

com as maiores taxas, de acordo 

com o anuário, foram: Rondônia (5,8 

casos a cada 100 mil habitantes), 

Amapá (5,2), Sergipe (4,8), Acre (3,3), 

e Espírito Santo (3,1).Os registros de injúria racial tam-

bém cresceram. Em 2021 foram 

10.814 casos e, em 2022, 10.990. A 

taxa em 2022 ficou em 7,63 a cada 

100 habitantes, 32,3% superior à 

do ano anterior (5,77). As unidades 

da federação com as maiores taxas 

foram Distrito Federal (22,5 casos 

a cada 100 mil habitantes), Santa 

Catarina (20,3), e Mato Grosso do 

Sul (17).  Já o crime de racismo por homo-

fobia ou transfobia teve 488 casos 

registrados em 2022 no país, ante 

326, em 2021. A taxa nacional por 

100 mil habitantes em 2022 ficou 

em 0,44 – 53,6% superior ao ano 

anterior. Os estados com as maio-

TÂNIA REGO

RACISMO E HOMOFOBIA

VALTER CAMPANATO

res taxas foram: Distrito Federal 
(2,4), Rio Grande do Sul (1,1), e 
Goiás (0,9).  O FBSP criticou a falta de 

dados, que deveriam ser for-
necidos pelos órgãos oficiais, 
referentes ao número de 
pessoas do grupo LGBTQIA+ 
vítimas de lesão corporal, ho-
micídio e estupro.De acordo com o FBSP, para 

a quantificação desses crimes 
é necessário contar com dados 
produzidos pela sociedade civil, 
como os da Associação Nacio-
nal de Travestis e Transexuais 
(ANTRA) e do Grupo Gay da 
Bahia (GGB).De acordo com o anuário, a 

ANTRA contabilizou, em 2022, 

131 vítimas trans e travestis de 
homicídio. Já o GGB registrou 
256 vítimas LGBTQIA+ do mes-
mo crime em 2022. “O Estado 
deu conta de contar 163, 63% do 
que contabilizou a organização 
da sociedade civil, demonstran-
do que as estatísticas oficiais 
pouco informam da realidade 
da violência contra LGBTQIA+ 
no país”.“Se bases de dados são 

instrumentos primários de 
transformação social, o que a 
produção de dados oficiais de-
sinformativos diz sobre o desti-
no para o qual caminhamos no 
enfrentamento aos crimes de 
ódio no Brasil? ”, questionou o 
texto do anuário.

(80,7%); 75 de feminicídio 
(3%); 20 de latrocínio (0,8%); 
22 de lesão corporal seguida 
de morte (0,8%); e 361 de mor-
te decorrente de intervenção 
policial (14,5%). O anuário revela que, den-

tre as vítimas de zero a 11 
anos em 2022, 45,9% eram 
do sexo feminino e 54,1% do 
sexo masculino. Essas mortes, 
segundo o FBSP, foram decor-
rentes, sobretudo, da violên-
cia doméstica e intrafamiliar. 
Já dentre as vítimas de 12 a 
17 anos, 89,7% eram do sexo 
masculino e apenas 10,3%, do 
sexo feminino.  “O gênero como um fator de 

risco para os meninos, por-
tanto, só se impõe entre os 
adolescentes quando as mor-
tes ocorrem prioritariamente 
como consequência da vio-
lência urbana”, diz o anuário. 

Os dados - referentes a 
2022 – mostram, ainda, que 
67,1% das vítimas de zero a 
11 anos eram negras, e 85,1% 
na faixa etária de 12 a 17 
anos, “evidenciando que a 
desigualdade racial é parte 
estruturante da problemática 
das mortes violentas no país 
e que se acentua na medida 
em que os anos passam na 
vida do sujeito”.  Segundo o anuário, as armas 

de fogo foram os principais 
instrumentos do crime contra 
crianças e adolescentes em 
2022: foram causadoras de 
55,8% das mortes de crianças 

de zero a 11 anos, e de 90,8% 
das mortes de adolescentes 
jovens de 12 a 17 anos.  
Crimes sexuais Se as mortes violentas in-

tencionais de crianças e ado-
lescentes em 2022 tiveram 
queda de 2,6%, os crimes se-
xuais registraram forte alta: os 
estupros saltaram de 45.076 
em 2021 para 51.971 em 2022, 
uma alta de 15,3%.Por faixa etária, foram qua-

se 41 mil vítimas de zero a 13 
anos, das quais quase sete mil 
tinham entre zero e quatro 
anos; mais de 11 mil vítimas 
entre 5 e 9 anos; mais de 22 
mil entre 10 e 13 anos; e mais 
de 11 mil entre 14 e 17 anos. As 
vítimas negras (pretas e par-
das) foram a maior parte em 

praticamente todas as ida-
des, principalmente na faixa 
etária dos 11 aos 14 anos, em 
que representam aproxima-
damente 59% do total. A exploração sexual tam-

bém aumentou passando de 
764 casos registrados em 2021 
para 889 em 2022, uma ele-
vação de 16,4%. E os casos de 
pornografia infanto-juvenil 
cresceram de 1.523 casos em 
2021 para 1.630 em 2022, um 
crescimento de 7%.  Demais crimes não letais 

contra crianças e adolescen-
tes também tiveram expan-
são: abandono de incapaz 
cresceu de 8.197 casos em 2021 
para 9.348 em 2022, um salto 
de 14%; ocorrências de maus 
tratos subiram de 19.799 casos 
(2021) para 22.527 (2022), alta 

de 13,8%; e lesão corporal em 
violência doméstica teve ele-
vação de 14.856 casos (2021) 
para 15.370 (2022), aumento 
de 3,5%. 

Internações Os dados do Anuário do 
FBSP 2023 mostram ainda 
que o número de adolescen-
tes cumprindo medida socio-
educativa em meio fechado 
no país continua caindo: em 
2022, eram 12.154 nessa con-
dição, 6,3% a menos que em 
2021. Em 2020 eram 14.944; 
em 2019, 22.031; e em 2018, 
24.510. 

“Esse movimento já vem 
sendo indicado por pesqui-
sadores, ativistas e servidores 
da área, mas ainda não possui 
causas explícitas comprova-

das, apesar de estar ocor-
rendo um esforço contínuo 
desses atores em apresentar 
explicações para o fenôme-
no”, diz o texto do anuário. 

Entre as hipóteses aponta-
das pelo FBSP, estão a queda 
nos registros de roubos, um 
dos atos infracionais de maior 
incidência nas medidas privati-
vas de liberdade; a diminuição 
do número de apreensão de 
adolescentes pelas forças poli-
ciais nos estados do São Paulo 
e Rio de Janeiro; e a decisão 
da justiça que determinou que 
as unidades onde os menores 
cumprem as medidas socioe-
ducativas não ultrapassem a 
capacidade de lotação.  “A queda do número de in-

ternações em patamares tão 
elevados implica em um cená-
rio de maiores possibilidades 
para a melhoria do sistema, 
com o aproveitamento dos re-
cursos humanos e físicos não 
tão sobrecarregados e com 
maior capacidade para a efe-
tivação dos direitos previstos 
na Constituição Federal”, diz 
o anuário.  “Enquanto as pesquisas que 

buscam as causas explicati-
vas para o fenômeno estão 
em andamento, abre-se uma 
janela de oportunidade para 
que a gestão do atendimento 
socioeducativo se modernize 
para que os profissionais se-
jam mais valorizados, para que 
os recursos humanos e físicos 
sejam modernizados”, finaliza.

Manaus, sexta-feira 21 de julho de 2023

Clara Gentil
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Dia a dia

Em Tempo

O Brasil registrou em 2022 o maior núme-ro de casos de estu-pro da série histórica, 
iniciada em 2011. Os dados 
foram divulgados no Anuário 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica nesta quinta-feira (20). 
O Amazonas lidera o aumento 
de estupros no país, com um 
crescimento de 37% em 2022. 

Ao todo, foram 74.930 ví-
timas, uma média de 205 
estupros por dia, o que re-
presenta um aumento de 
8,2% na comparação com 
2021. Os números levam em 
conta apenas os casos que 
foram denunciados às au-
toridades policiais e incluem 
tanto estupro (18.100 casos) 
quanto estupro de vulne-
rável (58.820) — como são 
classificados os casos nos 
quais a vítima tem menos de 
14 anos ou quando ela não 
tem condição de consentir.

Em números absolutos, o 
Amazonas registrou 836 es-
tupros no ano passado, um 
aumento de 37%, na com-
paração com 2021, que tinha 

Dados foram divulgados na 17ª edição do Anuário Brasileiro de Segurança Pública
DIVULGAÇÃO 

Para denúnciar, ligue para 181 ou 190

Estupros aumentam mais 
de 37% no Amazonas

registrado 603 casos. Esses 
dados incluem estupros e 
estupros de vulneráveis, 
que passaram de 388 casos 
em 2021 para 591 este ano, 
representando um aumen-
to de 50%. “Realmente houve uma 

explosão de casos e, quando 

olhamos os dados com de-
sagregação, notamos que o 
que mais cresceu foi estu-
pro de vulnerável, que em 
sua maioria atinge crianças. 
Uma das hipóteses que tra-
balhamos, a partir de estu-
dos de outros países, é que 
o fechamento das escolas 

ampliou a vulnerabilidade 
de crianças tanto de vio-
lência sexual, abuso sexual, 
quanto maus-tratos”, afir-
ma Samira Bueno, diretora-
-executiva do Fórum Brasi-
leiro de Segurança Pública.

O mesmo material tam-
bém revela a situação do es-

tado em relação aos casos 
de feminicídio e violências. 
No ano de 2021, o Amazonas 
teve a maior taxa de au-
mento de casos de violência 
doméstica, com 92%.Para denunciar, ligue para 

o Disque-denúncia 181 ou 
Disque-Polícia 190. 

AGRICULTURA

Jornada Formativa de agricultura 
recebe primeira turma em Manaus 

Redação
A cidade de Manaus (AM) 

já iniciou a Jornada Forma-
tiva do projeto Territórios da 
Agricultura - TA, em encontro 
realizado em junho na sede 
da SOS Aldeias Infantis de 
Manaus. Estiveram presen-
tes agricultoras e agriculto-
res dos Assentamentos de 
Água Branca e Brasileirinho 
e do Movimento dos Peque-
nos Agricultores - MPA, além 
de feirantes da ASSIMPA e 
representantes do INPA - 
Instituto de Pesquisas da 
Amazônia, do IFAM - Insti-
tuto Federal do Amazonas, 
do Projeto Casa do Rio, da 
Rede Maniva de Agroeco-
logia - REMA, da EMBRAPA 
Amazônia, da Associação de 
Mulheres Indígenas, do Sítio 
Agroecológico Santa Rita, da 
APOAM -  Associação de Pro-
dutores Orgânicos no Estado 
do Amazonas, da Rede Mel e 
da NUSEC/UFAM – Universi-
dade Federal do Amazonas.

 “A Jornada Formativa 
acontece em cinco módulos, 
com encontros presenciais 
mensais, e aborda as temáti-
cas estruturantes do projeto, 
como agricultura urbana, pe-
riurbana e rural, sustentabili-

DIVULGAÇÃO

Passagem interditada no Vieiralves

TRÂNSITO

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Ins-
tituto Municipal de 
Mobilidade Urbana 
(IMMU), vai interditar, 
nesta sexta-feira (21), a 
passagem subterrânea 
do complexo viário Mi-
nistro Roberto Campos, 
que liga as avenidas 
João Valério e São Jor-
ge, no bairro Chapada, 
Zona Centro-Sul. Das 
22h da sexta-feira até 
as 12h do sábado (22), o 
tráfego de veículos fica-
rá totalmente suspenso  
no local.A interdição acontece 

para retirada das colu-
nas de concreto e colo-
cação da estrutura me-
tálica, que corresponde 
ao limitador de altura. O 
tráfego no local estava 
liberado somente para 
veículos pequenos.Por segurança viária, 

as duas estruturas fo-
ram retiradas para ma-
nutenção em feverei-
ro deste ano. O IMMU 
montou uma operação 
permanente 24 horas 
no local, restringindo a 
passagem de carretas 
ou veículos de grande 
porte para garantir a se-
gurança de condutores  
e pedestres.

Participantes do primeiro módulo da Jornada Formativa em Manaus 

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secre-
taria Municipal de Saúde 
(Semsa), informa que o 
atendimento na Unidade 
Básica de Saúde (UBS) 
Theomário Pinto, locali-
zada na rua Pedro Dias 
Leme, s/n, no bairro Par-
que 10 de Novembro, zona 
Centro-Sul, será suspen-
so, nesta sexta-feira (21), 

a partir das 8h, em virtude 
da realização de serviços 
de manutenção elétrica 
na subestação da unidade.

O atendimento volta a 
ser realizado normalmen-
te na segunda-feira (24). 
Os usuários da unidade 
que possuem atendimen-
tos agendados para este 
dia terão seus procedi-
mentos reagendados.

UBS tem atendimento suspenso nesta sexta-feira 

ATENDIMENTO 

Atendimentos retornam nesta segunda-feira (24)

dade ambiental, elaboração 
de projetos, metodologias 
participativas, cultura, mo-
bilização comunitária e co-
municação, entre outras”, 
explica Mariana Monferdini, 
coordenadora do projeto na 
Evoluir. “Neste primeiro mó-
dulo, realizado em Manaus, 
a meta foi promover o reco-
nhecimento e engajamento 
dos participantes como uma 
comunidade de aprendiza-
gem, desenvolvendo es-
tratégias de diagnóstico 

participativo e orientando o 
trabalho coletivo por meio 
da Aprendizagem Baseada 
em Projetos”.A Diretora Executiva de 

Sustentabilidade, Seguran-
ça, Saúde e Meio Ambien-
te da Bayer para América 
Latina, Paula Castro, com-
plementa: “A agricultura 
sustentável é essencial 
para garantir a segurança 
alimentar global e a saúde 
do planeta, sendo a educa-
ção a chave para alcançá-la. 

A partir de iniciativas com 
o Territórios da Agricultura, 
podemos disseminar práti-
cas agrícolas sustentáveis 
e incentivar a adoção de 
técnicas mais eficientes e 
responsáveis de forma co-
laborativa. Além disso, esses 
participantes serão multipli-
cadores dos aprendizados, 
compartilhando suas expe-
riências e conhecimentos 
com amigos e familiares e 
incentivando cada vez mais 
práticas responsáveis”.

Manaus, sexta-feira 21 de julho de 2023
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EconomiaConstrutora investe R$ 24 mi para 
criação do Jardins Ponta Negra 

DIVULGAÇÃO

Linha de lanchas Focker da fabricante de barcos Fibrafort

DIVULGAÇÃO

Bairro da Ponta Ne-gra é a área de Ma-naus mais procurada por consumidores de novos empreendi-mentos residenciais
Em Tempo

C omo a área de Manaus 
mais procurada por 
consumidores de novos 
empreendimentos re-

sidenciais, segundo dados da 
Associação das Empresas do 
Mercado Imobiliário do Ama-
zonas (Ademi-AM), a Ponta Ne-
gra vai ganhar o primeiro bairro 
planejado da região, o Jardins 
Ponta Negra. Para isso, o Grupo 
MRV&CO está investindo mais 
de R$ 24 milhões em obras de 
infraestrutura no local, que vão 
desde saneamento básico, im-
plementação de rede de água, 
paisagismo, instalação de pon-
tos de coleta seletiva, ilumina-
ção pública, dentre outros.

Com esse investimento, a 
MRV&CO está não apenas crian-
do um bairro planejado dentro 
da Ponta Negra, mas acentuan-
do ainda mais as potencialida-
des do local, que já é o princi-

pal ponto turístico de Manaus. 
O bairro planejado vai contar 
com uma estrutura totalmente 
pronta para os novos morado-
res, como centros de lazer, cen-
tros comerciais e infraestrutura 
de trânsito e locomoção. “Vamos aproveitar todas as 

comodidades que a área já tem 
e criar uma área de moradia 
planejada nunca vista antes na 
cidade. Manaus vai viver um 
verdadeiro antes e depois do 
Jardins Ponta Negra e isso vai 
acontecer em um futuro bem 
próximo, visto que as obras já 
estão sendo executadas e os 
moradores da região já podem 
usufruir dessas melhorias”, afir-
mou o gestor comercial da MRV 
no Amazonas, Victor Lopes. 

“Tudo o que está sendo feito e 
já programado pela área é uma 
forma de confirmarmos o nosso 
compromisso com aquela área. 
Temos um empreendimento 
no local, mas a MRV&CO busca 
mudar a vida não somente de 
seus clientes, mas todos que 
vivem naquele entorno. Esse in-
vestimento milionário não visa 
apenas melhorar ainda mais a 
qualidade de vida de quem vive 
ali, mas evidenciar ainda mais o 
porquê de a Ponta Negra ser a 
área mais procurada por quem 
quer mudar de vida”, explicou o 
executivo.

Dentre os destaques do inves-
timento total de R$24.285.823 
no Jardins Ponta Negra estão a 
pavimentação e sinalização de 
mais de aproximadamente 33 
mil metros quadrados de vias; 
a construção de uma ciclovia e 
aumento da segurança no local, 
com portarias e câmeras de mo-
nitoramento nas vias do bairro, 
independente dos condomínios 
que serão construídos no local.

Outras ações de urbanização 
serão os serviços de paisagismo; 
contentores para coleta sele-
tiva; equipamentos de lazer e 
esportivos de uso público; lâm-
padas de baixo consumo, dentre 
outros.

Sensia Ponta NegraUm dos empreendimentos de 
destaque no local será o Sensia 
Ponta Negra, da Incorporadora 
Sensia, que faz parte do Grupo 
MRV&CO. O empreendimento 
possui plantas personalizáveis, 
área de lazer premium, varanda 
gourmet em todas as unidades 
e muitas outras comodidades.

As unidades contam com um 
ou dois quartos, sendo uma su-
íte, vista para a Ponte Phelippe 
Down, conhecida como Ponte 
Rio Negro. O local está a cinco mi-
nutos da Praia da Ponta Negra, 
área de lazer entregue completa 
e decorada e com condições 
especiais de negociação.

O empreendimento será um 
condomínio completo dentro do 
Jardins Ponta Negra, com duas 
torres e mais de 300 unidades 
habitacionais; quatro elevado-
res por torre; edifício garagem; 
piscinas com deck; espaço para 
cuidados dos pets; lavanderia, 
dentre outras funcionalidades 
exclusivas.“Tudo isso distante poucos 

minutos do Shopping Ponta Ne-
gra, do Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes e com a como-
didade de um consultor que vai 
ajudar os clientes a personaliza-
rem seu imóvel. Falo com segu-
rança que Manaus está vivendo 
novas experiências comerciais 

Ponta Negra vai ganhar o primeiro bairro planejado da região

Amazonas recebe ‘Operação Leva 
Tudo’ da varejista NovoMundo .Com

Barco Show Amazonas deve gerar 
R$35 milhões em negócios

Quatro dias de super des-
conto. É o que promete a 
varejista NovoMundo. com, 
um dos principais players do 
Centro-Norte do país, com 
a primeira edição da cam-
panha Operação Leva Tudo 
no Amazonas. Entre os dias 
20 e 23 de julho, diversas 
linhas de produtos estarão 
com desconto de até 40%, 
além de condições facilita-
das de pagamento no carnê 
e no cartão, em todas as lojas 
do Estado.“A Operação Leva Tudo é 

uma das campanhas mais 
fortes da Novo Mundo, e 
desta vez será feita em um 
formato especial para o Es-
tado do Amazonas. Todas as 
lojas da região terão ofer-
tas atraentes, com produ-
tos com desconto de até 
40%. Outra novidade é que 
também lançamos o Em-
presta Fácil, que proporcio-
nará uma nova opção de 
crédito, com muito menos 

burocracia, ajudando nos-
sos clientes a viabilizar a 
compra dos produtos dese-
jados. Firmamos importan-
tes parcerias para termos 
lotes com preços especiais e 
também teremos os produ-
tos de mostruário com uma 
boa margem de desconto”, 
afirma João Silva, Diretor de 
vendas da Novo Mundo.

A ação ocorrerá nas cida-
des de Itacoatiara, Manaus 
e Manacapuru.
Novo Mundo ResolveAlém de empréstimos fa-

cilitados que podem ser fei-
tos via FGTS, consignado ou 
pessoal, com muito menos 
burocracia, a rede varejista 
NovoMundo. Com também 
oferece outros serviços pela 
Novo Mundo Resolve como: 
Instalação, Limpeza, Imper-
meabilização e Dedetização, 
garantindo uma jornada 
diferenciada, integrada e 
acessível.

Com mais de 40 mil quilôme-
tros de vias navegáveis interio-
res, as opções de lazer náutico 
estão crescendo cada vez mais 
no Brasil. Segundo dados da 
Associação Brasileira de Cons-
trutores de Barcos e seus Im-
plementos (Acobar), de cada 
10 barcos, sete navegam em 
rios, lagos ou lagoas. Na região 
Norte, banhada pelos grandes 
rios amazônicos, ocorre pela 
primeira vez o Barco Show 
Amazonas, feira de barcos 
que deve movimentar o setor 
náutico, com projeção de ge-
rar R$35 milhões em negócios. 
Uma das maiores fabricantes 
de barcos da América do Sul 
em unidades produzidas, a Fi-
brafort, já confirmou presença 
no evento com quatro mode-
los da conceituada linha de 
lanchas Focker. O público que passar pelo 

evento poderá conhecer de 
perto os modelos Focker 255 
GTO, 272 GTC, Focker 333 Gran 
Turismo e o maior modelo pro-
duzido pela marca que é a F420 
Gran Coupé.“O Amazonas é um estado 

que possui grande potencial 
náutico ainda pouco explorado 
pelas extensas vias navegá-
veis interiores e destinos co-
nhecidos por quem aprecia a 
navegação, como Rio Negro, 
por exemplo. Além disso, a 
Fibrafort tem uma aceitação 
muito grande na região. Por 
isso, temos certeza que a nossa 
participação no Barco Show 
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DIVULGAÇÃO

no setor de imóveis e o Sensia 
Ponta Negra, dentro do Jardins 
Ponta Negra, é um dos ponta-
pés para essa virada de chave”, 
assegurou Victor.
Sobre MRV Com mais de quatro décadas 

de mercado, a MRV acumula um 
histórico robusto de inovações 
para proporcionar experiências 
diferenciadas para seus clien-
tes, se posicionando na van-
guarda da indústria nacional. 
Seu processo de transforma-
ção digital vem consolidando a 
companhia na chamada indús-
tria 4.0. Com foco principal no 
cliente, todo o investimento em 
inovação tem como finalidade 
proporcionar uma experiência 
diferenciada para esse público 
que conta com uma base de 
mais de 500 mil famílias. 

A MRV é profunda conhe-
cedora de seus consumidores, 
seus hábitos de consumo e 
saúde financeira destes mi-
lhares de pessoas. Com foco 
na evolução constante de seus 
processos, a MRV foi a pri-
meira empresa de seu setor 
a desenvolver e colocar em 
funcionamento uma platafor-
ma de vendas, que possibilita 
seus clientes realizarem todo 
o processo de compra de um 
imóvel digitalmente. 

Amazonas será um sucesso, 
além de nos aproximar ain-
da mais dos consumidores 
dessa localidade”, comenta 
a gerente comercial e ma-
rketing, Barbara Martendal 
Yamamoto.O evento será um mo-

mento para discutir sobre 
investimentos para novos 
negócios, oportunidades e 
fortalecer novos contatos.

“Acreditamos que o mer-
cado tem muito a oferecer 
em termos de oportunida-
des de negócios e lazer. Esta-
mos ansiosos para destacar 
as características únicas das 
lanchas Focker, a qualidade 
impecável e a experiência 
reconhecida que a marca 
proporciona aos seus clien-
tes. A Evolution confia que 
esse evento será uma opor-
tunidade para estabelecer 
novos contatos, identificar 

potenciais clientes e forta-
lecer ainda mais a presença 
da Focker no mercado local”, 
destaca o diretor do grupo 
Evolution, Daniel Oliveira.Reconhecido como o 

maior evento náutico da 
região Norte do Brasil, o 
Barco Show Amazonas es-
pera receber mais de 10 mil 
visitantes durante os quatro 
dias de evento. A feira contará ainda com 

uma programação diversifi-
cada, que inclui exposições 
de embarcações de 18 a 40 
pés, acessórios e equipa-
mentos. A iniciativa tem o 
patrocínio do Governo do 
Estado do Amazonas, por 
meio da Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur).
Sobre a FibrafortConsiderada uma das 

maiores fabricantes de 
barcos da América Latina, a 
Fibrafort foi fundada há mais 
de 33 anos na cidade catari-
nense de Itajaí, polo náutico 
brasileiro, e já possui mais de 
18 mil barcos entregues no 
mundo. Produz a conceitu-
ada linha de lanchas Focker, 
modelos de embarcações 
premiados e de alta quali-
dade, com dimensões que 
variam entre 18 e 42 pés. São 
indicadas para a navegação 
e diversão em família. Design 
inovador, beleza, praticida-
de e conforto, acabamentos 
para garantir durabilidade e 
menos ruído, além de alta 
performance, estabilidade e 
manobrabilidade durante a 
navegação são algumas das 
características inconfundí-
veis da marca que segue 
rigorosas normas interna-
cionais de segurança.



Corrida em Barreirinha
Darlan Taveira é o nome esco-

lhido pela população para sentar 
na cadeira da prefeitura de Bar-
reirinha em 2024, com 42% de 
intenção de votos, de acordo com 
pesquisa eleitoral. O atual vice-
-prefeito, Ridson Barbosa (PP), 
aparece como segunda opção 
para representar os barreiri-
nhenses, com 22%.

Darlan é cunhado do atual ges-
tor de Barreirinha, Glênio Seixas 
(MDB), e representante do mu-
nicípio em Manaus. 

A pesquisa foi realizada no 
último dia 12 de julho pela Pers-
pectiva Mercado e Opinião, com 
200 barreirinhenses.

Já em Boca do Acre
A vereadora Taísa Onofre (PP) 

lidera as intenções de votos na 
pesquisa espontânea da Pers-
pectiva Mercado e Opinião com 
os nomes dos possíveis candi-
datos para a Prefeitura de Boca 
do Acre. Conforme a pesquisa, 
Taísa tem 8,8% das intenções de 
votos. Em segundo lugar, a atual 
vice-prefeita, Luciana Melo, elei-
ta em 2020 pelo PSC na chapa 
com o prefeito José Cruz (PP); 
aparece em segundo, com 5%; 
em seguida, Iran Lima, com 3,1%. 
Porém, 80,2%, ou seja, 13.031 mil 
eleitores, não souberam ou não 
quiseram responder em quem 
votariam nas próximas eleições.

Suframa, Basa e Sudam
A Suframa, a Sudam e o Basa 

retomam parceria histórica que 
já não ocorre há alguns anos. O 
ato na “1ª Jornada de Integra-
ção Regional e Interiorização do 
Desenvolvimento em Roraima” 
começou na terça (18) e pros-
seguiu até ontem (20) em Boa 
Vista. As duas primeiras, por conta 
dos incentivos fiscais disponibi-
lizados, e a instituição financei-
ra, pela possibilidade de novos 
financiamentos. Assim, ao unir 
as três organizações em um só 
evento, a Suframa – de acordo 
com o superintendente Bosco 
Saraiva – espera consolidar esse 
novo momento delineado pelo 
governo federal. 

Impasse: Petrobras e Ibama
Petrobras renovou esperan-

ças de obter licença ambiental 
para buscar petróleo na costa do 
Amapá, alvo de polêmica entre 
as áreas ambiental e energética 
do governo. A aposta da estatal 
é feita sob o argumento de que 
decisão recente do STF contraria 
posição do Ministério do Meio 
Ambiente.

O ministério e o Ibama diver-
gem do posicionamento da es-
tatal e seguem defendendo a 
necessidade de uma avaliação 
ambiental mais ampla da região 
antes de aprovar a atividade. 
“Pode demorar a licença, mas 
ela virá”, afirmou o presidente 

da Petrobras, Jean Paul Prates. 

Nomeação da Funasa
O governo nomeou Alexandre 

Ribeiro Motta para exercer, in-
terinamente, o cargo de presi-
dente da Funasa. A decisão foi 
publicada no DOU desta quinta 
(20).  Motta é funcionário públi-
co de carreira do Ministério da 
Gestão. Cobiçada por partidos 
do Centrão, a Funasa foi extinta 
em janeiro deste ano por uma 
medida provisória do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). A 
MP, porém, não foi aprovada pelo 
Congresso Nacional a tempo e 
perdeu sua validade.

A Funasa voltou oficialmente 
a existir em 2 de junho, estando 
vinculada ao Ministério da Saúde. 

Blogueira tentou a política
Presa por planejar um assalto 

a uma loja de roupas no bair-
ro Nossa Senhora das Graças, 
Zona Centro-Sul de Manaus, a 
blogueira Chrysline Paola Olivei-
ra Gaia, conhecida como Paola 
Gaia, já tentou entrar na política. 
Em 2020, ela disputou o cargo 
de vereadora no município de 

Itapiranga.
Mas desistiu e a renúncia foi 

homologada pela Justiça Elei-
toral, conforme consta na Divul-
gação de Candidaturas e Contas 
Eleitorais, do TSE. Com isso, como 
o nome dela não constava nas ur-
nas, caso alguém tenha tentado 
votar nela, o voto foi considerado 
nulo e não teve validade para a 
legenda.

Fundo partidário
Os partidos presidente Lula, do 

ex-presidente Bolsonaro e o do 
governador do Amazonas, Wilson 
Lima, (PT, PL e UB, respectiva-
mente), foram os que receberam 
os maiores valores do Fundo Par-
tidário, conforme divulgado pelo 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 
Juntas, as três siglas vão receber 
R$ 197.989.929,57.

Ao todo, de janeiro a junho 
deste ano, 21 partidos receberam 
R$ 462.047.549,62 em valores 
provenientes da União. Também 
foram repassados a 20 siglas R$ 
39.393.367,99 em multas eleito-
rais arrecadadas nos meses de 
janeiro, fevereiro, março, abril e 
maio deste ano.

Improbidade administrativa
O Ministério Público do Amazo-

nas (MP-AM) instaurou inquérito 
para apurar eventual improbida-
de administrativa em Humaitá. 
Segundo a investigação do pro-
motor Weslei Machado, houve 
uma simulação de licitação, com 
a contratação do aluguel junto a 
determinado empresário local. 
Além da fraude na contratação, 
também se verificou a realização 
de pagamento superior ao con-
tratado, no valor R$ 6,3 mil. “Em 
razão do enriquecimento ilícito e 
da violação de princípios da ad-
ministração pública, determinei 
abertura de ação civil por ato 
de improbidade administrativa”, 
disse o promotor.

Na contramão da violência
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) apresenta 
Projetos de Lei (PLs) e Leis san-
cionadas que visam a segurança 
pública. É o caso da PEC nº 4 de 
2023, que amplia as atribuições 
legais das Guardas Municipais 
enquanto órgão integrante do 
Sistema Único de Segurança Pú-

blica (Susp) e da nova política 
Nacional de Segurança Pública 
e Defesa Social (PNSPDS). Além 
da Lei nº 6.166 de 2022, do depu-
tado Delegado Péricles (PL), que 
regulamenta o uso de Veículos 
Aéreos Não Tripulados (drones) 
pelas unidades Operacionais da 
Polícia Militar e pelos demais 
órgãos de segurança pública.

Operação Cartel 
A Polícia Federal (PF), em 

conjunto com o Procon-AM e 
a Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANP), desencadeou a Operação 
Cartel Zero em Manaus na quarta 
(19). A ação tem como objetivo 
identificar e reprimir possíveis 
práticas de crime de cartel por 
parte de postos de combustíveis 
na capital do Amazonas.

Durante a operação, foram fis-
calizados postos de diferentes 
franquias, selecionados aleato-
riamente através da técnica de 
amostragem. Essa análise será 
fundamental para a avaliação 
dos principais postos fornece-
dores da cidade.

Irregularidades em Parintins
O MP-AM, por meio da 1ª Pro-

motoria de Justiça de Parintins, 
instaurou inquérito civil visando 
apurar eventual irregularidade 
em viagem a Manaus realizada 
por membros do Conselho Mu-
nicipal de Saúde do Município. O 
presidente, quatro conselheiros 
e o secretário executivo do órgão 
se deslocaram a Manaus no dia 
14/2/2022, com autorização do 
próprio Conselho de Saúde. “O 
Ministério Público busca com-
provar a existência de interesse 
público nesses deslocamentos, 
considerando os princípios que 
regem a Administração Pública 
no Brasil”, justificou o promotor 
de Justiça Marcelo Bitarães de 
Souza Barros.

Turismo esportivo
Esporte, sustentabilidade e 

turismo estão unidos no 3º Ai-
rãoMan, que ocorre nos dias 5 
e 6 de agosto em Novo Airão. 
Município que atualmente é ce-
nário do reality show No Limite. 
Os participantes terão a opor-
tunidade de realizar a prova em 
meio às belezas naturais como 
o Parque Nacional de Anavilha-
nas e o Parque Nacional do Jaú. 
Além dos atrativos naturais, a 
Amazonastur separou dicas para 
“turistar” durante o evento. Os 
participantes da prova de tria-
thlon terão 10% desconto nas 
atividades turísticas como pas-
seios fluviais, entre outros.

Troca de conhecimentos
Uma comitiva formada por 16 

professores dos Estados Unidos 
que lecionam no Ensino Elemen-
tar visitou a Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto Esco-
lar do Amazonas, para conhecer 
o sistema educacional voltado, 
principalmente, para estudantes 
da Educação Indígena e Quilom-
bolas.  Os educadores visitaram o 
Conselho Estadual de Educação 
Escolar Indígena do Amazonas 
(CEEI-AM), onde tiveram contato 
também com representantes do 
Fórum de Educação Escolar Indí-
gena do Amazonas (Foreeia), da 
Coordenação dos Povos Indígenas 
de Manaus e Entorno (Copime). 

Discussão sobre TDAH
O TCE-AM realiza, hoje (21), uma 

roda de conversa sobre transtor-
nos de aprendizagem. Promovido 
no auditório da Corte de Contas, 
às 9h, o evento tem como tema 
“Hiperatividade x Diagnóstico do 
TDAH pelos olhos da sociedade”. 
Para abordar as características e 
incidência de transtornos neuro-
lógicos, assim como os estigmas 
dessas condições, a ação visa ana-
lisar o ponto de vista histórico 
desses distúrbios, tirar dúvidas 
sobre a sua existência, além de 
falar sobre a medicação e estudos 
relacionados a hiperatividade e 
Transtorno de Déficit de Atenção 
com Hiperatividade (TDAH). 

Mais duas cirurgias de transplante renal 
são realizadas no Amazonas 

O Governo do Amazonas realizou, na quarta (19), mais duas cirurgias de transplante renal na rede pública de saúde do Estado, 
por meio do Sistema Único de Saúde (SUS). Os dois procedimentos ocorreram no Hospital e Pronto-Socorro Delphina Aziz, no 
bairro Colônia Terra Nova, Zona Norte de Manaus. Os transplantes são decorrentes de doações entre mães e filhos.

Depois de mais de três horas e meia de cirurgia, a industriária Micilene de Lima, 46, recebeu o rim doado pelo filho, Marcelo 
Lima, 30. “Foi uma declaração de amor muito grande. Perguntei se ele tinha certeza, e ele disse que sempre quis ser meu 
doador”, afirmou.

Micilene começou a fazer hemodiálise após adquirir sequelas da Covid-19, em junho de 2020. Durante três anos, a sua rotina 
consistia em passar pelo procedimento de diálise três vezes por semana. “Para mim, é um renascimento. Não é fácil ficar três 
horas em uma máquina”, acrescentou.

Morador da cidade de Tefé, o filho de Micilene lembrou que a família buscava o transplante fora do Estado durante esse 
período; e, agora, com a realização da cirurgia no Amazonas, a realidade mudou.

O médico Marcelo Perosa coordenou a cirurgia e explicou que o procedimento foi realizado com uma equipe multidisciplinar. 
A cirurgia começou pelo doador e na sequência já foi colocado o receptor em sala para as duas cirurgias ocorrerem em paralelo. 
A equipe foi composta por mais de 15 profissionais.

Ao vereador Marcio Tavares (Republicanos), que vem realizando o projeto 
Escolinha de Futsal do Viva Mais Comunidade em três bases localizadas nos 
bairros de Manaus: Mauazinho, Puraquequara e Petrópolis. O coordenador 
do projeto, Jorge Carvalho, ressalta que a escolinha não apenas trabalha a 
questão do esporte em si, mas também a disciplina, o respeito, os valores 
da família. Para participar, o interessado deverá ter entre 9 e 15 anos, estar 
matriculado na escola e ter autorização dos pais para participar dos treinos.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao maior número de vítimas de estupro da história no Brasil, que registrou, 
em 2022,  74.930 casos de violência sexual, o que representa um crescimento 
de 8,2%, em comparação a 2021. O crime chegou a 36,9 casos para cada 100 mil 
habitantes. Os dados constam no Anuário Brasileiro de Segurança Pública 2023, 
divulgado nesta 5ª feira (20) pelo Fórum Brasileiro de Segurança Pública. Quanto 
ao perfil das vítimas de abuso sexual, 88,7% são mulheres e 11,3%, homens; 56,8% 
eram pretas ou pardas, 42,3% eram brancas, 0,5%, indígenas e 0,4% amarelas.

Manaus, sexta-feira 21 de julho de 2023
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Exclusão, desigualdade social 
e os desafios ambientais

Agradecimento pela escravidão
Editorial
Lula segue firme na corrida para conquistar o primeiro lugar em 

proferição de bobagens entre os quatro últimos presidentes da 
República. Seu último esforço para superar Dilma no ranking das 
grandes bobagens e gafes internacionais foi agradecer à África 
pelo que foi produzido nos cerca de 350 anos de escravidão 
dos africanos e seus descendentes no Brasil.

Vale a pena citar, textualmente, o Presidente: “Nós, brasileiros, 
somos formados pelo povo africano. A nossa cultura, a nossa 
cor, o nosso tamanho, é resultado da miscigenação de índios, 
negros e europeus. Temos profunda gratidão ao continente 
africano por tudo o que foi produzido durante 350 anos de 
escravidão no nosso país (...)”, disse Lula, enquanto seu assessor 
especial para assuntos internacionais, o experiente diplomata 
Celso Amorim, de braços cruzados, movia-se de um lado para 
outro, como que buscando uma rota de fuga. 

Mas, afinal, o que está errado na fala de Lula? Um agradeci-
mento pelo produto da escravidão é estranho, sim, mas, o que 
chama mais atenção na fala do presidente é uma aparente 
ignorância absoluta sobre a história do Brasil e sua relação com 
a África. O continente negro é gigantesco e tem uma infinidade 
de povos, muitos são inimigos entre si. Tratar todos esses grupos 
como  “povo africano” beira a discriminação e o preconceito.

Cabo Verde também não é o destinatário mais correto para 
uma mensagem de reparação histórica, pois foi povoado pelos 
portugueses, com negros trazidos da África, talvez os dos mes-
mos povos que vieram para o Brasil. As dez ilhas vulcânicas que 
formam o país eram desabitadas até o século XV, quando ex-
ploradores portugueses chegaram por lá. As populações negras 
do Brasil e, provavelmente, de Cabo Verde, foram formadas por 
sudaneses da Nigéria, Daomé e Costa do Marfim, e bantos, do 
Congo, Angola e Moçambique. Esses povos, sim, são donatários 
de mão de obra, de cultura e de vidas ao Brasil, mas, também, 
perceba-se, a Cabo Verde.

Em vez de abusar da retórica e fazer promessas descabidas 
mundo afora, talvez fosse mais interessante para o povo brasilei-
ro que seu presidente fizesse um sério resgate socioeconômico 
da população negra brasileira, não com assistencialismo barato 
e eleitoreiro, mas com políticas afirmativas sérias, que tenham 
uma larga porta de saída, para que os assistidos, dentro de suas 
capacidades e no tempo certo, consigam viver e prosperar por 
seus próprios meios.

A desigualdade social é 
um dos principais fatores 
que contribuem para a per-
petuação da pobreza em 
nossa sociedade. E ela vai 
além das diferenças eco-
nômicas entre indivíduos 
e grupos, alcançando os 
aspectos mais profundos 
de nossas relações sociais.

 Essa desigualdade re-
sulta no esgarçamento dos 
laços que nos conectam 
como comunidade e acaba 
por capturar o ambiente 
político, resultando em po-
líticas públicas enviesadas 
e prejudiciais. Ou seja, uma 
das consequências dire-
tas é a presença estatal 
precária nas áreas menos 
favorecidas, aquelas não 
atendidas pelos progra-
mas políticos.

 A falta de políticas pú-
blicas efetivas serve para 
aprofundar as estruturas 
sociais excludentes, ge-
rando uma série de bar-
reiras que restringem o 
acesso aos recursos bá-
sicos e às oportunidades. 
Essas barreiras são uma 
manifestação material das 
estruturas excludentes e 
é imprescindível equali-
zá-las para alcançar uma 
verdadeira justiça social. 
Combater a desigualda-
de é, portanto, uma das 
formas mais eficazes de 
promover a inclusão. E é 
importante lembrar que 
pessoas com deficiência 
também enfrentam uma 
série de barreiras em seu 
dia a dia, sendo impedidas, 
por diferentes preconcei-
tos, de participar ativa-
mente da sociedade.

 Além disso, outra conse-
quência da desigualdade 
social é o aprofundamento 
da emergência climática. 
Indivíduos mais carentes 

e as pessoas com defici-
ência, em geral, enfren-
tam maiores desafios de 
saúde e tendem a morar 
em regiões mais vulnerá-
veis aos efeitos negativos 
de eventos extremos rela-
cionados às mudanças do 
clima. Portanto, a igual-
dade de oportunidades e 
o acesso a recursos ade-
quados são fundamentais 
para garantir a resiliência 
das comunidades em face 
dos desafios ambientais.

 No entanto, é importante 
ressaltar que a busca pela 
sustentabilidade ambien-
tal não pode servir como 
pretexto para a reprodu-
ção de estruturas sociais 
excludentes. Devemos 
priorizar a justiça, a edu-
cação, o trabalho, o em-
preendedorismo e a cria-
tividade na construção de 
estruturas sociais verdes, 
inclusivas e justas. Somen-
te assim seremos capazes 
de enfrentar de forma efe-
tiva a desigualdade social 
e, consequentemente, a 
pobreza, ao mesmo tem-
po em que trabalhamos 
para resolver a emergência 
climática.

 Portanto, é fundamental 
reconhecermos a interco-
nexão entre a desigualda-
de social; a exclusão das 
pessoas com deficiência e 
dos mais carentes; e os 
desafios ambientais.

 A equalização de barrei-
ras e a promoção de estru-
turas sociais mais justas 
são passos cruciais para 
superar as desigualdades, 
garantir a inclusão plena de 
todos os membros da so-
ciedade e, assim, criar um 
futuro sustentável para 
as gerações presentes e 
futuras.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Recusar pedido de impeachment de Barroso é prevaricar”

Sincerão, Lula admite ser ele quem oferece cargos

Como sempre
Em raro Instante de sincerida-

de, ele mostrou coerência com o 
Lula 1 e Lula 2: “Não é o partido 
que pede ministério. É o presi-
dente que oferece.”

Não era bem assim
Lula não entendeu o espírito 

da coisa e implantou o “presi-
dencialismo de cooptação”, sua 
versão do “presidencialismo de 
coalizão” de FHC.x

Para ele, nada mudou
Desatualizado, o petista con-

tinua achando que o Congresso 
é formado por “300 picaretas”, 
como afirmou certa vez, por isso 
acena com cargos.

Desafiando a rebordosa
O PT e membros do Judici-

ário conseguiram criminalizar 
procuradores e policiais que os 
investigaram. Eles podem estar 
feridos, mas não mortos.

Vaga de vice trava apoio a 
prefeito de São Paulo

O prefeito de São Paulo, Ri-
cardo Nunes (MDB), ainda não 
tem apoio formal de importantes 
aliados para tentar a reeleição: 
PL e Republicanos. Nunes es-
pera contar como cabo eleitoral 
o governador do Estado, Tarcí-
sio de Freitas. O presidente do 
Republicanos, Marcos Pereira, 
partido de Tarcísio, não se opõe 
à aliança, desde que escolha o 
vice. O clima é o mesmo no PL, 
do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
daí o impasse.

Solução espacial
Os liberais têm turbinado o se-

nador Astronauta Marcos Pon-
tes como opção para cabeça de 
chapa. Se for para vice, o senador 
não topa.

Salles na pista
Ricardo Salles, atualmente sob 

os holofotes da CPI do MST, tam-
bém já admitiu que seu projeto 

é disputar a prefeitura pelo PL.

Divergência no ninho
Até os tucanos, com histórico 

na capital paulista, flertam com 
Nunes. O diretório municipal quer 
apoiar o prefeito, o estadual quer 
ter candidato.

Extrapolou as funções
Protocolado nesta quarta (19), 

o líder da oposição na Câmara, 
Carlos Jordy (PL-RJ) justificou 
o pedido de impeachment de 
Barroso: ‘não está entre as atri-
buições de ministro do Supremo 
derrotar ninguém”.

Cadeira elétrica
Nem mesmo o Marcelo Freixo 

se arrisca a confirmar se con-
tinua na Embratur, ainda mais 
subordinado a um ministro do 
União Brasil. Com a demissão já 
acertada, Freixo diz que “a decisão 
é do presidente”.

Inferno astral
Alexandre de Moraes em infer-

no astral: descobriram que ele 
esteve em evento “na” e não “da” 
Universidade de Siena, e o dono 
da faculdade de Goiânia que o 
convidou, fabricante da Ivermec-
tina, é um condenado. E a defesa 
diz ter vídeo do ministro xingando 
suspeitos de o insultarem.

Aval de Lula
Líder do governo na Câmara, 

José Guimarães (PT-CE) cobre de 
elogios os expoentes do Centrão 
que Lula tenta, digamos, adquirir, 
com o seu “presidencialismo de 
cooptação”. A adesão “engrande-
ce” o governo, diz.

Em fogo brando
A blindagem de Lula a Rui Costa 

na Casa Civil vai até a página dois. 
Para aliciar o Centrão para o seu 
governo, o petista diz aos partidos 
que “intocável”, e ao menos por 
enquanto, só a pasta da Saúde.

Luz na lorota

Carlos Jordy (PL-RJ), líder da Oposição na Câmara, sobre o roda-presa Rodrigo Pacheco

O deputado Domingos Sávio 
(PL-MG) também não acredita 
na lorota de Lula por “eleição jus-
ta” na Venezuela, na tentativa de 
legitimar a ditadura do seu amigo 
Nicolas Maduro. Após declarar 
que “democracia é relativa”.

Interesse na causa
Beneficiada pela reforma que 

multiplica tributos, a CNI tornou 
mais agressiva a campanha pela 
aprovação do projeto. Agora, além 
dos próprios posts patrocinados, 
banca também postagens em jor-
nalões.

Motivo posto
A deputada Talíria Petrone 

(Psol-RJ) estaria de licença ma-
ternidade, segundo sua asses-
soria, quando figurou no vergo-
nhoso ranking dos mais ausentes. 
Faltou combinar com a turma do 
controle de ponto.

Pergunta no STF
Quando será a operação da PF 

na UNE por hostilizar o ministro 
Luís Roberto Barroso?

| PODER SEM PUDOr

Cobra morreu faz tempo
No debate acalorado sobre a ve-

racidade dos dados do Cadastro 
Geral de Empregos nos governos 
FHC e Lula, o então senador Edu-
ardo Suplicy (PT-SP) prometeu: 
“Vou mostrar o pau e a cobra 
morta...” O senador Arthur Virgílio 
Neto (PSDB-AM) jamais perderia 
a chance da piada carregada de 
perversidade: “A ‘cobra morta’ fica 
por sua conta, senador...’

Em live semanal, mais uma vez de baixa audiência, Lula (PT) afirmou nesta quarta (19) a seu entrevis-
tador particular que é dele a iniciativa de oferecer cargos aos partidos do Centrão. A confissão desmente 
a história difundida pelo Palácio do Planalto de que o Centrão estaria pressionando por cargos. É bem o 
contrário. Acabou no suborno coletivo do Mensalão o “presidencialismo de cooptação” que ele inaugurou 
no primeiro governo, e degenerou no Petrolão quando reincidiu na segunda gestão.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.



Manaus, sexta-feira 21 de julho de 2023

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

5

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus, 
Caio André, assumiu o 
comando do Podemos 
em Manaus. Nesta quin-
ta-feira (20), o vereador 
esteve em reunião com 
os dirigentes do partido 
político Podemos, para 
tratar sobre a incorpo-
ração do Partido Social 
Cristão (PSC) ao Pode-
mos, partido que passa a 
ser presidido pelo verea-
dor. Em 2020, Caio André 
foi eleito pelo PSC para 
a Câmara Municipal de 
Manaus (CMM).

Ao Em Tempo, Caio An-
dré reconheceu a impor-
tância da incorporação 
do partido e da força para 
participarem do proces-
so eleitoral.

“Com a incorporação 
estamos muito maiores 
no Brasil, no Amazonas 
e em Manaus! São 18 
deputados federais, 7 
senadores, 3 deputados 
estaduais e 5 vereadores. 

Isso nos dá força para 
participarmos das dis-
cussões sobre o processo 
eleitoral!”, declarou.

A deputada estadual 
Alessandra Campelo foi 
convidada pelo Pode-
mos para assumir a pre-
sidência da direção esta-
dual do partido. Campêlo 
declarou que ainda não 
existe uma data defini-
tiva para a posse e que 
o ato acontecerá junto 
com a posse do diretório 
municipal, que será co-
mandado pelo vereador 
Caio André, presidente 
da Câmara Municipal de 
Manaus. 

Caio André adiantou 
que já conversou com 
a deputada Alessandra 
Campelo e que decisões 
futuras serão compar-
tilhadas. “Já conversei 
com a deputada e to-
das as decisões serão 
compartilhadas entre 
o diretório municipal e 
estadual.”

dos produtos dessa ativi-
dade; a melhoria da qua-
lidade dos produtos ofe-
recidos ao consumidor, 
a segurança alimentar, a 
regularização do abate e 
do comércio; o estímulo 
ao processamento indus-
trial, familiar e artesanal 
dos produtos oriundos 
de ovinos e caprinos; a 
pesquisa e a assistência 
técnica e extensão ru-
ral, para a modernização 
tecnológica e de gestão 
das cadeias produtivas de 
ovinos e caprinos; entre 
outras coisas. 

No Amazonas, essa mo-
dalidade de pecuária vem 
ganhando vigor. Em 2019, 
o mercado de criação de 
ovinos e caprinos somou 
60.789 em rebanhos, sen-
do 14.381 cabritos e 46.408 
de ovelhas, de acordo com 
dados atualizados da Se-
cretaria de Produção Rural 
do Estado do Amazonas 
(Sepror).

PL de Roberto Cidade fortalece pecuária local 
com incentivo à criação de cabras e ovelhas

ALEAM

Caio André assume 
Podemos em Manaus

Para incentivar e pa-
dronizar a criação de 
cabras e ovelhas no 
Amazonas, o deputado 
estadual Roberto Cida-
de (UB), presidente da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
propôs o Projeto de Lei 
(PL) nº 24/2023, que 
institui a Política Esta-
dual de Incentivo à Ovi-
nocaprinocultura, no 
âmbito do Amazonas. A 
iniciativa visa permitir 
que a proteína e ou-
tros derivados desses 
animais, como o leite e 
o couro, se tornem uma 
nova matriz econômi-
ca no setor da pecuá-
ria local. A proposta foi 
aprovada em plenário e 
aguarda sanção gover-
namental.

“A criação de ovinos 
e caprinos é uma ati-
vidade em franca as-
censão no Amazonas, já 
sendo a principal forma 

DIRETÓRIO MUNICIPAL

DIVULGAÇÃO

Deputado objetiva intensificar o manejo, com a eficiência da produtividade

Governo e MP-AM firmam parceria 
para fortalecer combate ao crime 
Acordo de cooperação 
técnica foi assinado 
pelo governador em 
exercício, Tadeu de 
Souza, e o procurador-
geral de Justiça

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazo-
nas e o Ministério 
Público do Amazo-
nas (MP-AM) firma-

ram, nesta quinta-feira (20), 
um acordo de cooperação 
técnica para a implantação 
de uma equipe interprofis-
sional voltada ao enfrenta-
mento do crime organizado. 
A parceria será executada 
por meio da Secretaria de 
Estado de Segurança Pú-
blica (SSP-AM) e do Centro 
de Apoio Operacional de 
Inteligência, Investigação e 
Combate ao Crime Organi-
zado (Caocrimo).

O termo foi assinado pelo 
governador do Amazonas 
em exercício, Tadeu de Sou-
za, e pelo procurador-geral 
de Justiça, Alberto Nasci-
mento, na sede do Governo, 
zona oeste de Manaus. Pelo 
acordo, que tem vigência de 
cinco anos, sem transferên-
cia de recursos financeiros, 
a SSP-AM irá reforçar a es-
trutura do Caocrimo com 
agentes da Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM).

A ideia é que os membros 
da equipe interprofissional 
atuem na operacionalização 
do Caocrimo, por meio do 
qual o MP-AM desenvolve 
atividades de inteligência e 
de enfrentamento da cri-
minalidade organizada. A 
partir da ação integrada, a 

expectativa é fortalecer os 
trabalhos de investigação e 
combate às atividades de 
organizações criminosas em 
todo o estado.

De acordo com o MP-AM, 
o acordo de cooperação téc-
nica segue uma tendência 
nacional em que governos 
estaduais e ministérios pú-
blicos têm somado esfor-
ços para ampliar iniciativas 
conjuntas em benefício da 
segurança pública. O crime 
organizado abrange ativida-

des como tráfico de drogas, 
de pessoas, contrabando 
de armas, comércio de ór-
gãos humanos, falsificações, 
fraudes e lavagem de di-
nheiro.  

Ações do MPAM
O Ministério Público do 

Amazonas (MPAM), por 
meio da 1ª Promotoria de 
Justiça de Parintins, instau-
rou Inquérito Civil visando 
apurar eventual irregulari-
dade em viagem a Manaus 

realizada por membros do 
Conselho Municipal de Saú-
de do Município. O presiden-
te, quatro conselheiros e o 
secretário executivo do ór-
gão se deslocaram a Manaus 
no dia 14/2/2022, com auto-
rização do próprio Conselho 
de Saúde. A investigação é 
conduzida pelo Promotor 
de Justiça Marcelo Bitarães 
de Souza Barros, designado 
para a 1ªPJPAR.

“O Ministério Públi-
co busca comprovar a 

existência de interesse 
público nesses desloca-
mentos, considerando 
os princípios que regem 
a Administração Públi-
ca no Brasil, bem como 
as imposições da Lei (nº 
8.429/1992), que trata 
dos atos de improbida-
de administrativa que 
acarreta enriquecimento 
ilícito”, justificou o Pro-
motor de Justiça Marcelo 
Bitarães.

O Ministério Público expe-

Governador em exercício, Tadeu de Souza, e o procurador-geral de Justiça, Alberto Nascimento

diu requisição ao Conselho 
de Saúde, cópias dos docu-
mentos referentes às deli-
berações que autorizaram a 
viagem a Manaus e a apre-
sentação dos comprovantes 
de gastos, resultados obtidos 
e certificados do curso rea-
lizado no TCE-AM. Também 
foram requisitadas cópias 
dos documentos relativos à 
escolha de seus membros, 
principalmente dos eleitos, 
com as atas das reuniões 
respectivas à escolha.

de sustento de muitas famí-
lias, sobretudo no interior. 
Uma política de incentivo 
é importante para estimu-
lar o mercado, melhorando 
a produção e garantindo 
a produção de emprego e 
renda”,afirmou.

Além do aumento da es-
cala de produção da ovino-
caprinocultura, a proposta 
objetiva intensificar o ma-
nejo, com a eficiência da 
produtividade e da rentabi-
lidade; regularizar o forne-
cimento e a padronização 
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Agricultores familiares ofertam 
248 mil toneladas de alimentos
Mais de 77 mil 
famílias apresentaram 
propostas

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va sancionou nesta 
quinta-feira (20), 

em evento no Palácio do 
Planalto, a Medida Provi-
sória (MP) que recriou o 
Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA). A inicia-
tiva prevê que um mínimo 
de 30% das compras públi-
cas de gêneros alimentícios 
deve ser adquirido da agri-
cultura familiar, para desti-
nação posterior a projetos 
de combate à fome. 

“O governo está investindo 
na qualidade da alimenta-
ção do povo brasileiro, está 
investindo para que eles te-
nham direito às calorias e às 
proteínas necessárias, para 
que as crianças possam to-
mar café, almoçar e jantar, e 
comer o suficiente para não 
morrer de fome. Está inves-
tindo para ajudar o pequeno 
e médio produtor rural, que 
muitas vezes plantam e não 
têm acesso a mercado para 
vender os seus produtos”, 
destacou Lula, ao assinar a 

sanção do programa.
A MP foi editada em mar-

ço e teve tramitação con-
cluída no Congresso Na-
cional na semana passada.

 “O PAA responde a dois 

pilares do governo Lula. O 
primeiro é o aumento da pro-
dução de alimentos, porque a 
venda é certa e, como vende, 
[os produtores] têm recurso 
para organizar a produção e 

vender para o mercado tam-
bém. O outro pilar é acabar 
com a fome no Brasil, e esses 
alimentos são distribuídos 
nas comunidades com inse-
gurança alimentar”, afirmou 

o Ministro do Desenvolvi-
mento Agrário, Paulo Teixei-
ra. A pasta chefiada por ele 
coordena o programa com 
o Ministério do Desenvol-
vimento e Assistência So-

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva sanciona o Projeto de Lei n° 2.920/2023, que institui o Programa de Aquisição de Alimentos e o Programa Cozinha Solidária

Leite aciona 
MP contra 
Jean Willys

 O governador do Rio 
Grande do Sul, Eduar-
do Leite (PSDB), entrou 
com uma denúncia nes-
ta quarta-feira (29) no 
Ministério Público o ex-
-deputado federal Jean 
Wyllys por declarações 
homofóbicas.

O ex-deputado  Jean 
Wyllys e Leite se de-
sentenderam no Twit-
ter após o governador 
rebater uma crítica de 
Wyllys à decisão do go-
verno do RS por man-
ter as escolas cívico-
-militares e disse que 
“gays com homofobia 
internalizada em geral 
desenvolvem libido e 
fetiches em relação ao 
autoritarismo e aos uni-
formes”. O caso acon-
teceu na última sexta-
-feira, 14 de julho. 

Até o momento Lu-
cas Mourão,  advogado 
de Jean Wyllys, afirmou 
que não tem conheci-
mento da representa-
ção. Ele acrescenta que 
“não houve qualquer 
comunicação oficial a 
respeito, motivo pelo 
qual não é possível co-
mentar”, afirmou o ad-
vogado. 

O governo federal 
anunciou no última 
quarta-feira (12) o en-
cerramento do pro-
grama implantado em 
2019, durante a gestão 
de Jair Bolsonaro.

Roberto Mantovani disse não lembrar ao certo como, mas “afastou o filho de Moraes com o braço para se defender”

Suspeito de agredir filho de Moraes 
diz que cometeu ‘ato de defesa’ 

DIVULGAÇÃO

O empresário Roberto 
Mantovani Filho, de 71 
anos, mantém a versão de 
que apenas afastou com 
o braço o filho do minis-
tro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre 
de Moraes no Aeroporto 
Internacional de Roma, 
na Itália, na última sexta-
-feira (14). Sem, no entan-
to, recordar se reagiu com 
um empurrão ou um tapa 
e que teria sido um ato 
de defesa. Nesta quinta-
-feira (20), a Adidância da 
Polícia Federal na Itália 
recebeu as imagens das 
câmeras do terminal no 
período em que Moraes 
diz ter sido agredido por 
um grupo de brasileiros.

Segundo informações 
do colunista Igor Gade-
lha, do Metrópoles, adi-
dos à direção da PF no 
Brasil relataram que as 
imagens mostram o filho 
de Moraes, que também 
se chama Alexandre, le-
vando um tapa no braço 
que teria resvalado nos 
seus óculos.

A defesa da família 
Montovani, no entanto, 
reitera o que foi dito por 
Roberto em depoimen-
to à Polícia Federal: “O 
Sr. Roberto disse que o 
afastou com o braço. Ele 
não tinha a lembrança 
se com um empurrão ou 
tapa. Isso, imediatamen-
te após seguidos e graves 
insultos a sua mulher. Foi 
um ato de defesa de um 

idoso com 71 anos de 
idade”, informou o advo-
gado Ralph Tórtima.

Em quase duas horas 
de depoimento na de-
legacia da PF em Piraci-
caba, no interior de São 
Paulo, Roberto Manto-
vani afirmou que houve 
um “entrevero” com o fi-
lho do ministro, que teria 
feito “ofensas bastante 
pesadas” à sua esposa 
no aeroporto, segundo 

o advogado de defesa.
A defesa do empre-

sário disse ter entregue 
também à Polícia Fede-
ral vídeo que mostra o 
ministro do STF condu-
zindo seu filho à Sala VIP. 
Segundo o relato, antes 
ambos fizeram referên-
cias às providências que 
seriam tomadas contra 
a família ao chegar no 
Brasil. “Nesse momento, 
Alex Zanatta, que estava 

com o casal, indaga o 
ministro se estaria ame-
açando a todos. O minis-
tro vira e diz: ‘Bandido’. 
Em ato contínuo, segue 
com seu filho e ingres-
sa na sala VIP”, disse o 
advogado.

Vídeo do aeroporto
Em parceria com o go-

verno brasileiro, a polícia 
italiana entregou, nesta 
quinta, imagens do cir-

cuito interno de TV de 
aeroporto de Roma, na 
Itália, aos da Polícia Fe-
deral (PF) naquele país.

O envio das imagens 
para o Brasil, segundo 
fontes da corporação, 
depende agora de au-
torização das autorida-
des italianas para que o 
material possa ser trans-
ferido pelo canal oficial 
de cooperação jurídica 
entre os dois países.

INVESTIGAÇÃO HOMOFOBIA

cial, Família e Combate à 
Fome (MDS), em parceria 
com a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), 
empresa pública federal, e o 
Ministério da Fazenda. 

Entre as novidades do 
novo PAA, está o aumento no 
valor individual, que pode ser 
comercializado pelas agri-
cultoras e pelos agricultores 
familiares, de R$ 12 mil para 
R$ 15 mil, nas modalidades 
Doação Simultânea, Forma-
ção de Estoques e Compra 
Direta. Também foi institu-
ída, durante a tramitação 
da proposta, a criação do 
Programa Cozinha Solidária, 
associado ao PAA, que for-
necerá alimentação gratuita 
a pessoas em situação de 
rua e com insegurança ali-
mentar.

O novo PAA também re-
toma a participação da 
sociedade civil na gestão, 
por meio do Grupo Gestor 
do Programa de Aquisição 
de Alimentos (GGPAA) e 
do Comitê de Assessora-
mento do GGPAA, e insti-
tui a participação mínima 
de 50% de mulheres na 
execução do programa no 
conjunto de suas modali-
dades. Antes, o percentual  
era de 40%.
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Construtora investe R$ 24 mi para 
criação do Jardins Ponta Negra 

DIVULGAÇÃO

Linha de lanchas Focker da fabricante de barcos Fibrafort

DIVULGAÇÃO

Bairro da Ponta Ne-
gra é a área de Ma-
naus mais procurada 
por consumidores de 
novos empreendi-
mentos residenciais

Em Tempo

Como a área de Manaus 
mais procurada por 
consumidores de novos 
empreendimentos re-

sidenciais, segundo dados da 
Associação das Empresas do 
Mercado Imobiliário do Ama-
zonas (Ademi-AM), a Ponta Ne-
gra vai ganhar o primeiro bairro 
planejado da região, o Jardins 
Ponta Negra. Para isso, o Grupo 
MRV&CO está investindo mais 
de R$ 24 milhões em obras de 
infraestrutura no local, que vão 
desde saneamento básico, im-
plementação de rede de água, 
paisagismo, instalação de pon-
tos de coleta seletiva, ilumina-
ção pública, dentre outros.

Com esse investimento, a 
MRV&CO está não apenas crian-
do um bairro planejado dentro 
da Ponta Negra, mas acentuan-
do ainda mais as potencialida-
des do local, que já é o princi-

pal ponto turístico de Manaus. 
O bairro planejado vai contar 
com uma estrutura totalmente 
pronta para os novos morado-
res, como centros de lazer, cen-
tros comerciais e infraestrutura 
de trânsito e locomoção. 

“Vamos aproveitar todas as 
comodidades que a área já tem 
e criar uma área de moradia 
planejada nunca vista antes na 
cidade. Manaus vai viver um 
verdadeiro antes e depois do 
Jardins Ponta Negra e isso vai 
acontecer em um futuro bem 
próximo, visto que as obras já 
estão sendo executadas e os 
moradores da região já podem 
usufruir dessas melhorias”, afir-
mou o gestor comercial da MRV 
no Amazonas, Victor Lopes. 

“Tudo o que está sendo feito e 
já programado pela área é uma 
forma de confirmarmos o nosso 
compromisso com aquela área. 
Temos um empreendimento 
no local, mas a MRV&CO busca 
mudar a vida não somente de 
seus clientes, mas todos que 
vivem naquele entorno. Esse in-
vestimento milionário não visa 
apenas melhorar ainda mais a 
qualidade de vida de quem vive 
ali, mas evidenciar ainda mais o 
porquê de a Ponta Negra ser a 
área mais procurada por quem 
quer mudar de vida”, explicou o 
executivo.

Dentre os destaques do inves-
timento total de R$24.285.823 
no Jardins Ponta Negra estão a 
pavimentação e sinalização de 
mais de aproximadamente 33 
mil metros quadrados de vias; 
a construção de uma ciclovia e 
aumento da segurança no local, 
com portarias e câmeras de mo-
nitoramento nas vias do bairro, 
independente dos condomínios 
que serão construídos no local.

Outras ações de urbanização 
serão os serviços de paisagismo; 
contentores para coleta sele-
tiva; equipamentos de lazer e 
esportivos de uso público; lâm-
padas de baixo consumo, dentre 
outros.

Sensia Ponta Negra
Um dos empreendimentos de 

destaque no local será o Sensia 
Ponta Negra, da Incorporadora 
Sensia, que faz parte do Grupo 
MRV&CO. O empreendimento 
possui plantas personalizáveis, 
área de lazer premium, varanda 
gourmet em todas as unidades 
e muitas outras comodidades.

As unidades contam com um 
ou dois quartos, sendo uma su-
íte, vista para a Ponte Phelippe 
Down, conhecida como Ponte 
Rio Negro. O local está a cinco mi-
nutos da Praia da Ponta Negra, 
área de lazer entregue completa 
e decorada e com condições 
especiais de negociação.

O empreendimento será um 
condomínio completo dentro do 
Jardins Ponta Negra, com duas 
torres e mais de 300 unidades 
habitacionais; quatro elevado-
res por torre; edifício garagem; 
piscinas com deck; espaço para 
cuidados dos pets; lavanderia, 
dentre outras funcionalidades 
exclusivas.

“Tudo isso distante poucos 
minutos do Shopping Ponta Ne-
gra, do Aeroporto Internacional 
Eduardo Gomes e com a como-
didade de um consultor que vai 
ajudar os clientes a personaliza-
rem seu imóvel. Falo com segu-
rança que Manaus está vivendo 
novas experiências comerciais 

Ponta Negra vai ganhar o primeiro bairro planejado da região

Amazonas recebe ‘Operação Leva 
Tudo’ da varejista NovoMundo .Com

Barco Show Amazonas deve gerar 
R$ 35 milhões em novos negócios

Quatro dias de super des-
conto. É o que promete a 
varejista NovoMundo. com, 
um dos principais players do 
Centro-Norte do país, com 
a primeira edição da cam-
panha Operação Leva Tudo 
no Amazonas. Entre os dias 
20 e 23 de julho, diversas 
linhas de produtos estarão 
com desconto de até 40%, 
além de condições facilita-
das de pagamento no carnê 
e no cartão, em todas as lojas 
do Estado.

“A Operação Leva Tudo é 
uma das campanhas mais 
fortes da Novo Mundo, e 
desta vez será feita em um 
formato especial para o Es-
tado do Amazonas. Todas as 
lojas da região terão ofer-
tas atraentes, com produ-
tos com desconto de até 
40%. Outra novidade é que 
também lançamos o Em-
presta Fácil, que proporcio-
nará uma nova opção de 
crédito, com muito menos 

burocracia, ajudando nos-
sos clientes a viabilizar a 
compra dos produtos dese-
jados. Firmamos importan-
tes parcerias para termos 
lotes com preços especiais e 
também teremos os produ-
tos de mostruário com uma 
boa margem de desconto”, 
afirma João Silva, Diretor de 
vendas da Novo Mundo.

A ação ocorrerá nas cida-
des de Itacoatiara, Manaus 
e Manacapuru.

Novo Mundo Resolve
Além de empréstimos fa-

cilitados que podem ser fei-
tos via FGTS, consignado ou 
pessoal, com muito menos 
burocracia, a rede varejista 
NovoMundo. Com também 
oferece outros serviços pela 
Novo Mundo Resolve como: 
Instalação, Limpeza, Imper-
meabilização e Dedetização, 
garantindo uma jornada 
diferenciada, integrada e 
acessível.

Com mais de 40 mil quilôme-
tros de vias navegáveis interio-
res, as opções de lazer náutico 
estão crescendo cada vez mais 
no Brasil. Segundo dados da 
Associação Brasileira de Cons-
trutores de Barcos e seus Im-
plementos (Acobar), de cada 
10 barcos, sete navegam em 
rios, lagos ou lagoas. Na região 
Norte, banhada pelos grandes 
rios amazônicos, ocorre pela 
primeira vez o Barco Show 
Amazonas, feira de barcos 
que deve movimentar o setor 
náutico, com projeção de ge-
rar R$35 milhões em negócios. 
Uma das maiores fabricantes 
de barcos da América do Sul 
em unidades produzidas, a Fi-
brafort, já confirmou presença 
no evento com quatro mode-
los da conceituada linha de 
lanchas Focker. 

O público que passar pelo 
evento poderá conhecer de 
perto os modelos Focker 255 
GTO, 272 GTC, Focker 333 Gran 
Turismo e o maior modelo pro-
duzido pela marca que é a F420 
Gran Coupé.

“O Amazonas é um estado 
que possui grande potencial 
náutico ainda pouco explorado 
pelas extensas vias navegá-
veis interiores e destinos co-
nhecidos por quem aprecia a 
navegação, como Rio Negro, 
por exemplo. Além disso, a 
Fibrafort tem uma aceitação 
muito grande na região. Por 
isso, temos certeza que a nossa 
participação no Barco Show 

CAMPANHA SETOR NÁUTICO

Faixada da rede varejista NovoMundo .Com 
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no setor de imóveis e o Sensia 
Ponta Negra, dentro do Jardins 
Ponta Negra, é um dos ponta-
pés para essa virada de chave”, 
assegurou Victor.

Sobre MRV 
Com mais de quatro décadas 

de mercado, a MRV acumula um 
histórico robusto de inovações 
para proporcionar experiências 
diferenciadas para seus clien-
tes, se posicionando na van-
guarda da indústria nacional. 
Seu processo de transforma-
ção digital vem consolidando a 
companhia na chamada indús-
tria 4.0. Com foco principal no 
cliente, todo o investimento em 
inovação tem como finalidade 
proporcionar uma experiência 
diferenciada para esse público 
que conta com uma base de 
mais de 500 mil famílias. 

A MRV é profunda conhe-
cedora de seus consumidores, 
seus hábitos de consumo e 
saúde financeira destes mi-
lhares de pessoas. Com foco 
na evolução constante de seus 
processos, a MRV foi a pri-
meira empresa de seu setor 
a desenvolver e colocar em 
funcionamento uma platafor-
ma de vendas, que possibilita 
seus clientes realizarem todo 
o processo de compra de um 
imóvel digitalmente. 

Amazonas será um sucesso, 
além de nos aproximar ain-
da mais dos consumidores 
dessa localidade”, comenta 
a gerente comercial e ma-
rketing, Barbara Martendal 
Yamamoto.

O evento será um mo-
mento para discutir sobre 
investimentos para novos 
negócios, oportunidades e 
fortalecer novos contatos.

“Acreditamos que o mer-
cado tem muito a oferecer 
em termos de oportunida-
des de negócios e lazer. Esta-
mos ansiosos para destacar 
as características únicas das 
lanchas Focker, a qualidade 
impecável e a experiência 
reconhecida que a marca 
proporciona aos seus clien-
tes. A Evolution confia que 
esse evento será uma opor-
tunidade para estabelecer 
novos contatos, identificar 

potenciais clientes e forta-
lecer ainda mais a presença 
da Focker no mercado local”, 
destaca o diretor do grupo 
Evolution, Daniel Oliveira.

Reconhecido como o 
maior evento náutico da 
região Norte do Brasil, o 
Barco Show Amazonas es-
pera receber mais de 10 mil 
visitantes durante os quatro 
dias de evento. 

A feira contará ainda com 
uma programação diversifi-
cada, que inclui exposições 
de embarcações de 18 a 40 
pés, acessórios e equipa-
mentos. A iniciativa tem o 
patrocínio do Governo do 
Estado do Amazonas, por 
meio da Empresa Estadual 
de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur).

Sobre a Fibrafort
Considerada uma das 

maiores fabricantes de 
barcos da América Latina, a 
Fibrafort foi fundada há mais 
de 33 anos na cidade catari-
nense de Itajaí, polo náutico 
brasileiro, e já possui mais de 
18 mil barcos entregues no 
mundo. Produz a conceitu-
ada linha de lanchas Focker, 
modelos de embarcações 
premiados e de alta quali-
dade, com dimensões que 
variam entre 18 e 42 pés. São 
indicadas para a navegação 
e diversão em família. Design 
inovador, beleza, praticida-
de e conforto, acabamentos 
para garantir durabilidade e 
menos ruído, além de alta 
performance, estabilidade e 
manobrabilidade durante a 
navegação são algumas das 
características inconfundí-
veis da marca que segue 
rigorosas normas interna-
cionais de segurança.



Manaus, sexta-feira 21 de julho de 2023Economia8

Dimicro será entregue na próxima 
semana para fortalecer economia
Distrito de Micro e 
Pequenas Empresas 
de Manaus deve 
gerar 400 empregos 
diretos, visando 
fortalecer a ZFM

DIVULGAÇÃO

Reforçando o protago-
nismo da Prefeitura 
de Manaus no forta-
lecimento econômico 

da capital, o prefeito David 
Almeida e o vice-presidente 
da República e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, inauguram na próxi-
ma terça-feira (25), às 14h, o 
Distrito de Micro e Pequenas 
Empresas de Manaus (Dimi-
cro), localizado na rua Prímula, 
no bairro Distrito Industrial 2, 
Zona Leste. 

A atual gestão concluiu em 
um ano a obra do espaço des-
tinado à instalação de empre-
endimentos do segmento in-
dustrial, que estava há 15 anos 
abandonado. Sob o gerencia-
mento da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), o 
Dimicro será a base para em-
presas que fornecem equipa-
mentos para o Polo Industrial 
de Manaus (PIM) utilizem o 
local, e a expectativa é de que 
400 empregos diretos sejam 
gerados, contribuindo para o 
fortalecimento da Zona Franca 
de Manaus (ZFM). 

“Estamos finalizando os pre-

Em Tempo

Distrito de Micro e Pequenas Empresas 
de Manaus, no bairro Distrito Industrial 2

No total, o espaço abriga 
28 galpões, sendo 10 medin-
do 235,73 metros; nove com 
212,13 metros e nove com 
espaço de 94,78 metros. O 
Dimicro também conta com 
áreas comuns, refeitório, sala 
de qualificação e descom-
pressão, auditório, vestiários, 
estacionamento e ampliação 
da estação de tratamento de 
efluentes.

Novo Dimicro
Em um novo formato, o Di-

micro começou a ser refor-
mado em 2022, com recursos 
do Fundo Municipal de Em-
preendedorismo e Inovação 
(Fumipeq). Toda a estrutura 

dos galpões foi reestruturada, 
incluindo elétrica e subestação 
de energia, estrutura para ar 
comprimido, iluminação ade-
quada, sistema de segurança, 
reforma interna dos galpões e 
adaptações de acessibilidade 
na parte externa. 

As empresas foram sele-
cionadas através do edital 
nº 5606, disponível no Diário 
Oficial do Município (DOM), e 
são do ramo da ferramentaria, 
estrutura metálica, estamparia 
metálica, bio cosméticos, ali-
mentício, injeção plástica, equi-
pamentos industriais, artigos 
naturais, tecnologia ambien-
tal, transporte, equipamentos 
hospitalares, entre outros.

parativos para oficialmente 
fazer a entrega do Dimicro, a 
nossa gestão tem esse olhar 
diferenciado para a população 
e com os empreendedores. O 
Dimicro vai ser uma incubadora 
com 28 empreendedores, com 
o apoio da prefeitura e, tam-
bém, da Suframa. Esse espa-
ço será fundamental para que 
esses trabalhadores possam 
desenvolver suas empresas 
dentro de uma estrutura con-
fortável e adequada”, afirma o 
prefeito de Manaus.

O local ocupa uma área to-
tal de 174.113,42 metros qua-
drados, cedida pela Superin-
tendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa). Criado por 
meio da Lei nº 1.238, de 28 de 
abril de 2008, o Dimicro foi 
inaugurado pela primeira vez 
em 2016, mas nunca foi ocu-
pado por empresas de cunho 
industrial. Em 2021, a Prefeitura 
de Manaus viabilizou um es-
tudo técnico para o funciona-
mento total. Com a Lei nº 2.739, 
de 2021, foram estabelecidas 
novas providências acerca da 
administração, ocupação e re-
forma do espaço.

“A Prefeitura de Manaus vem 
através da entrega do Dimi-
cro atender uma demanda de 
quase 20 anos, que é a dispo-
nibilização de uma incubadora 
pública de microempresas de 
cunho industrial, que já fa-
zem um serviço para o Polo 
Industrial de Manaus, mas que 
precisam de um apoio para se 
tornarem mais fortes e gerarem 
mais empregos e distribuição de 
renda pela cidade”, disse Radyr 
Júnior, titular da Semtepi. 

Senac-AM fortalece qualificação 
no interior do Amazonas

O município de Borba, no in-
terior do Amazonas, recebeu, 
na quinta-feira (20), o prédio 
do antigo Mercado Municipal 
totalmente revitalizado pelo 
Departamento Regional do 
Senac Amazonas, onde agora 
funcionará o Centro de Edu-
cação Profissional Cleutem-
bergue Antonio Pantoja. 

A restauração realizada 
numa área total de 510 m² 
preservou os traços da arqui-
tetura histórica que reconta 
os anos dourados da “Prin-
cesinha do Rio Madeira”, e 
uma sinalização que busca evi-
denciar a chegada da marca 
e da credibilidade Senac no 
município. 

A mais nova unidade do 
Senac possui ambientes cli-
matizados, com dois pisos 
abrangendo área adminis-
trativa, secretaria, biblioteca, 
banheiros, sala para profes-

sores, salas de aulas conven-
cionais, laboratórios moder-
nos e totalmente equipados 
para práticas dos cursos nos 
segmentos de gastronomia, 
beleza e informática, além de 
proporcionar acessibilidade 
com sinalizações contendo 
braile, rampa e elevador para 
cadeirantes, além de dispor de 
um potente gerador, para não 
deixar seus alunos sem aulas, 
em casos de eventual falta de 
energia elétrica. 

O Senac Amazonas com sua 
missão de “educar para o tra-
balho” busca com este empre-
endimento na cidade de Bor-
ba, contribuir com a melhoria 
de vida de seus cidadãos, ca-
pacitando e especializando a 
mão de obra local, promoven-
do o empreendedorismo e o 
crescimento do mercado de 
trabalho, por meio da Educa-
ção Profissional.

NOVA UNIDADE

Prédio do antigo Mercado Municipal é sede do Centro de Educação Profissional

Agentes de Pesquisa e Mapeamento em atuação

IBGE prorroga inscrições de concurso 
com 7,5 mil vagas temporárias

O Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) prorrogou as 
inscrições para o concurso público 
com 7.548 vagas temporárias para 
os cargos de Agente de Pesquisa e 
Mapeamento (APM) e Supervisor 
de Coleta e Qualidade (SCQ). Para 
o Amazonas, serão ofertadas 180 
vagas para APM e 19 para SCQ.

Os interessados têm até domingo 
(23) para se inscrever no site concur-
sos.ibfc.org.br. A taxa de participação 
é de R$ 42,20 para ambos os cargos.

Do total de oportunidades, 6.742 
são para APM, que exige o nível mé-
dio completo, e 806 são para SCQ, 
que além do ensino médio, exige 
Carteira Nacional de Habilitação  no 
mínimo categoria B. Há reserva de 
vagas para pessoas pretas e pardas 
e pessoas com deficiência.

A remuneração é de R$ 1.387,50 
para agente e R$ 3.100 para o cargo 
de supervisor. Há ainda benefícios 
como auxílio-alimentação (R$ 658), 
auxílio-transporte e auxílio pré-es-
cola. Nos dois casos, a previsão de 
duração do contrato é de até um 
ano, podendo ser prorrogado por 
mais dois anos.

A jornada de trabalho será oito ho-
ras diárias e 40 horas semanais para 
as duas funções. As inscrições seriam 
encerradas na quarta-feira (19).

O processo seletivo terá prova 
objetiva, de caráter eliminatório e 
classificatório, com três horas e meia 
de duração. O exame será realizado 
no dia 17 de setembro. O resultado 
dos processos seletivos está previs-
to para 23 de outubro.

Um SCQ gerencia os trabalhos de-
senvolvidos nas agências do IBGE, 
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conforme o cronograma previs-
to para as pesquisas do órgão. 
Já as atribuições de um APM 
envolvem visitas a domicílios e 
estabelecimentos para a coleta 
de dados.

A maioria das vagas previstas 
é no estado de São Paulo. Para 
APM, há 724 postos em SP e 
para SQM, 95.

Novas vagas
O governo federal anunciou 

na terça (18) a abertura de novos 
concursos públicos para órgãos 
federais e a contratação de can-
didatos aprovados em seleções 
já realizadas. Segundo a ministra 
da Gestão e Inovação em Ser-
viços Públicos, Esther Dweck, 

serão 3.026 vagas em 20 órgãos 
com custo de R$ 1,15 bilhão.

Desse total, 2.480 vagas vi-
rão de novos concursos e 546 
serão nomeações de seleções 
já realizadas. Os salários de 
entrada das novas vagas vão 
de cerca de R$ 6 mil a R$ 21 
mil. O IBGE é o órgão com mais 
postos, 895. Desta vez, as vagas 
serão permanentes.

Ao todo, 20 órgãos pode-
rão realizar novos concursos. 
Estão entre eles, agências re-
guladoras, Tesouro Nacional, 
Comissão de Valores Mobili-
ários (CVM), Banco Central e 
Ministério da Justiça. Também 
serão abertas vagas em duas 
carreiras transversais.

Dimicro vai ser uma incu
badora com 28 em-

preendedores
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O Brasil registrou em 
2022 o maior núme-
ro de casos de estu-
pro da série histórica, 

iniciada em 2011. Os dados 
foram divulgados no Anuário 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica nesta quinta-feira (20). 
O Amazonas lidera o aumento 
de estupros no país, com um 
crescimento de 37% em 2022. 

Ao todo, foram 74.930 ví-
timas, uma média de 205 
estupros por dia, o que re-
presenta um aumento de 
8,2% na comparação com 
2021. Os números levam em 
conta apenas os casos que 
foram denunciados às au-
toridades policiais e incluem 
tanto estupro (18.100 casos) 
quanto estupro de vulne-
rável (58.820) — como são 
classificados os casos nos 
quais a vítima tem menos de 
14 anos ou quando ela não 
tem condição de consentir.

Em números absolutos, o 
Amazonas registrou 836 es-
tupros no ano passado, um 
aumento de 37%, na com-
paração com 2021, que tinha 

Dados foram 
divulgados na 17ª 
edição do Anuário 
Brasileiro de 
Segurança Pública

DIVULGAÇÃO 

Para denúnciar, ligue para 181 ou 190

Estupros aumentam mais 
de 37% no Amazonas

registrado 603 casos. Esses 
dados incluem estupros e 
estupros de vulneráveis, 
que passaram de 388 casos 
em 2021 para 591 este ano, 
representando um aumen-
to de 50%.

 “Realmente houve uma 
explosão de casos e, quando 

olhamos os dados com de-
sagregação, notamos que o 
que mais cresceu foi estu-
pro de vulnerável, que em 
sua maioria atinge crianças. 
Uma das hipóteses que tra-
balhamos, a partir de estu-
dos de outros países, é que 
o fechamento das escolas 

ampliou a vulnerabilidade 
de crianças tanto de vio-
lência sexual, abuso sexual, 
quanto maus-tratos”, afir-
ma Samira Bueno, diretora-
-executiva do Fórum Brasi-
leiro de Segurança Pública.

O mesmo material tam-
bém revela a situação do es-

tado em relação aos casos 
de feminicídio e violências. 
No ano de 2021, o Amazonas 
teve a maior taxa de au-
mento de casos de violência 
doméstica, com 92%.

Para denunciar, ligue para 
o Disque-denúncia 181 ou 
Disque-Polícia 190. 

AGRICULTURA

Jornada Formativa de agricultura 
recebe primeira turma em Manaus 

Redação

A cidade de Manaus (AM) 
já iniciou a Jornada Forma-
tiva do projeto Territórios da 
Agricultura - TA, em encontro 
realizado em junho na sede 
da SOS Aldeias Infantis de 
Manaus. Estiveram presen-
tes agricultoras e agriculto-
res dos Assentamentos de 
Água Branca e Brasileirinho 
e do Movimento dos Peque-
nos Agricultores - MPA, além 
de feirantes da ASSIMPA e 
representantes do INPA - 
Instituto de Pesquisas da 
Amazônia, do IFAM - Insti-
tuto Federal do Amazonas, 
do Projeto Casa do Rio, da 
Rede Maniva de Agroeco-
logia - REMA, da EMBRAPA 
Amazônia, da Associação de 
Mulheres Indígenas, do Sítio 
Agroecológico Santa Rita, da 
APOAM -  Associação de Pro-
dutores Orgânicos no Estado 
do Amazonas, da Rede Mel e 
da NUSEC/UFAM – Universi-
dade Federal do Amazonas.

 “A Jornada Formativa 
acontece em cinco módulos, 
com encontros presenciais 
mensais, e aborda as temáti-
cas estruturantes do projeto, 
como agricultura urbana, pe-
riurbana e rural, sustentabili-

DIVULGAÇÃO

Passagem 
interditada 
no Vieiralves

TRÂNSITO

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio do Ins-
tituto Municipal de 
Mobilidade Urbana 
(IMMU), vai interditar, 
nesta sexta-feira (21), a 
passagem subterrânea 
do complexo viário Mi-
nistro Roberto Campos, 
que liga as avenidas 
João Valério e São Jor-
ge, no bairro Chapada, 
Zona Centro-Sul. Das 
22h da sexta-feira até 
as 12h do sábado (22), o 
tráfego de veículos fica-
rá totalmente suspenso  
no local.

A interdição acontece 
para retirada das colu-
nas de concreto e colo-
cação da estrutura me-
tálica, que corresponde 
ao limitador de altura. O 
tráfego no local estava 
liberado somente para 
veículos pequenos.

Por segurança viária, 
as duas estruturas fo-
ram retiradas para ma-
nutenção em feverei-
ro deste ano. O IMMU 
montou uma operação 
permanente 24 horas 
no local, restringindo a 
passagem de carretas 
ou veículos de grande 
porte para garantir a se-
gurança de condutores  
e pedestres.

Participantes do primeiro módulo da Jornada Formativa em Manaus 

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secre-
taria Municipal de Saúde 
(Semsa), informa que o 
atendimento na Unidade 
Básica de Saúde (UBS) 
Theomário Pinto, locali-
zada na rua Pedro Dias 
Leme, s/n, no bairro Par-
que 10 de Novembro, zona 
Centro-Sul, será suspen-
so, nesta sexta-feira (21), 

a partir das 8h, em virtude 
da realização de serviços 
de manutenção elétrica 
na subestação da unidade.

O atendimento volta a 
ser realizado normalmen-
te na segunda-feira (24). 
Os usuários da unidade 
que possuem atendimen-
tos agendados para este 
dia terão seus procedi-
mentos reagendados.

UBS tem atendimento 
suspenso nesta sexta-feira 

ATENDIMENTO 

Atendimentos retornam nesta segunda-feira (24)

dade ambiental, elaboração 
de projetos, metodologias 
participativas, cultura, mo-
bilização comunitária e co-
municação, entre outras”, 
explica Mariana Monferdini, 
coordenadora do projeto na 
Evoluir. “Neste primeiro mó-
dulo, realizado em Manaus, 
a meta foi promover o reco-
nhecimento e engajamento 
dos participantes como uma 
comunidade de aprendiza-
gem, desenvolvendo es-
tratégias de diagnóstico 

participativo e orientando o 
trabalho coletivo por meio 
da Aprendizagem Baseada 
em Projetos”.

A Diretora Executiva de 
Sustentabilidade, Seguran-
ça, Saúde e Meio Ambien-
te da Bayer para América 
Latina, Paula Castro, com-
plementa: “A agricultura 
sustentável é essencial 
para garantir a segurança 
alimentar global e a saúde 
do planeta, sendo a educa-
ção a chave para alcançá-la. 

A partir de iniciativas com 
o Territórios da Agricultura, 
podemos disseminar práti-
cas agrícolas sustentáveis 
e incentivar a adoção de 
técnicas mais eficientes e 
responsáveis de forma co-
laborativa. Além disso, esses 
participantes serão multipli-
cadores dos aprendizados, 
compartilhando suas expe-
riências e conhecimentos 
com amigos e familiares e 
incentivando cada vez mais 
práticas responsáveis”.
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Governador em exercício 
inspeciona obras de residencial 
Conjunto integra 
o programa 
habitacional que 
deve alcançar 21 
mil soluções de 
moradias 

DIVULGAÇÃO

O governador do Ama-
zonas em exercício, 
Tadeu de Souza, es-
teve, nesta quinta-

-feira (20), no canteiro de 
obras do Conjunto Residen-
cial Ozias Monteiro II, que já 
tem 70% dos trabalhos fina-
lizados. O empreendimento, 
localizado no bairro Cidade 
Nova, Zona Norte de Manaus, 
terá 192 unidades habitacio-
nais divididas em seis blocos.

O novo conjunto integra 
o programa Amazonas Meu 
Lar, lançado em abril deste 
ano pelo governador Wilson 
Lima, cuja meta é alcançar 
mais de 22,1 mil soluções 
de moradias definitivas, 
das quais 20 mil  são no-
vas unidades habitacionais. 
Além disso, o projeto prevê 
a emissão de títulos definiti-
vos para 32 mil propriedades, 
entre terrenos e imóveis.

Durante a visita técnica, 
o governador em exercício 
constatou o ritmo acelera-
do das obras. Ao lado do 
titular da Superintendência 
de Habitação do Amazonas 
(Suhab), Jivago Castro, Ta-
deu de Souza acompanhou 
os serviços de acabamen-
to sendo executados pela 
empresa responsável pela 
construção do conjunto, en-
tre os quais pintura externa 
e interna, instalação de es-
quadrias, louças e metais e 
de instalações elétricas. 

“Aqui são 192 unidades ha-

Em Tempo

Amazonas registra mais de 11 mil casos 
DENGUE

A Fundação de Vigilân-
cia em Saúde do Ama-
zonas – Drª Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP), 
vinculada à Secretaria de 
Estado de Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), atualiza, 
nesta quinta-feira (20), 
o cenário de dengue no 
Amazonas. A edição do 
informe epidemiológico 
está disponível no site da 
FVS-RCP.

No Amazonas, desde 
janeiro, foram notifi-
cados 11.594 casos de 
dengue e  registrados 6 
óbitos pela doença.

Na classificação de mu-
nicípios do Amazonas com 
maiores taxas de incidên-
cia estão: Jutaí (6.351,2), 
Tonantins (4.753,7), Ipixu-
na (4.353,3), Tefé (2.806,8), 
Humaitá (1.937,2), Guajará 
(1.692,5), São Paulo de 
Olivença (1.503,5), Ta-
batinga (1.223,3), Ma-
raã (1.000,1) e Iranduba  
(830,7). 

No Alto Solimões 
O Informe Epidemiológi-

co da Dengue no Amazo-
nas também torna dispo-
nível recorte da situação da 
dengue na região do Alto 
Solimões, onde o monito-
ramento é realizado pelo 
Laboratório de Fronteiras 
(Lafron), da FVS-RCP, por 
meio da Sala de Situação 
do Alto Solimões. O Lafron 
está localizado em Taba-
tinga (a 1.108 quilômetros 
de Manaus).

O monitoramento da 
dengue é realizado nesta 
região, principalmente, 
devido à Tríplice Fron-
teira, entre Brasil, Peru 
e Colômbia, área de im-
portância de saúde pú-
blica em que há grande 
fluxo de pessoas tran-
sitando entre os países 
envolvidos.

Nesta região, no perí-
odo de janeiro até esta 
quinta-feira, foram no-
tificados 3.449 casos de 
dengue e foram registra-
dos 3 óbitos pela doença. 

Dengue 
A dengue é uma doen-

ça infecciosa febril aguda, 
que pode se apresentar 
de forma benigna ou gra-
ve, dependendo de al-
guns fatores, como o vírus 
envolvido, infecção ante-
rior pelo vírus da dengue e 
fatores individuais como 
doenças crônicas (dia-
betes, asma brônquica e 
anemia falciforme).

 
Prevenção
A melhor forma de evi-

tar a dengue é comba-
ter os focos de acúmulo 
de água, locais propícios 
para a criação do mos-
quito transmissor da do-
ença.

A orientação é a adoção 
da lista de verificações 
(checklist) semanal, de 
10 minutos de duração, 
de modo que a popu-
lação possa agir para 
identificar os possíveis 
criadouros, como gar-
rafas, vasos de plantas, 
pneus, bebedouros de 
animais, sacos plásti-
cos, lixeiras, tambores e  
caixas d’água.

DIVULGAÇÃO

FVS-RCP orienta à população sempre esvaziar recipientes com água parada 

Obras têm 70% dos trabalhos finalizados

bitacionais, cujas obras esta-
vam paralisadas desde 2014, 
e o governador Wilson Lima 
fez a retomada no ano pas-
sado, trazendo o projeto para 
ser executado pelo Governo 
do Amazonas, com recursos 
próprios. Nos próximos seis 
meses, com certeza, esse 
conjunto será entregue à po-
pulação”, destacou Tadeu de 
Souza, acrescentando que o 
residencial recebeu cerca de 
R$ 22 milhões em investi-
mentos estaduais para ser 
concluído.

O projeto do conjunto resi-
dencial está dividido em seis 

blocos e cada unidade habi-
tacional possui 37,76 metros 
quadrados, contendo dois 
dormitórios, sala de estar/
jantar, cozinha e banheiro. A in-
fraestrutura inclui, ainda, vias 
internas, duas áreas verdes e 
cinco áreas institucionais.

Regularização fundiária 
Após a vistoria, o governa-

dor em exercício destacou 
que as unidades do Conjunto 
Residencial Ozias Monteiro 
II serão entregues já com a 
situação habitacional regu-
larizada, por determinação 
do governador Wilson Lima, 

ajudando a resolver um pro-
blema crônico de imóveis da 
capital ocupados por mora-
dores sem a posse do título 
definitivo de propriedade. A 
iniciativa é uma das verten-
tes do programa Amazonas 
Meu Lar.

“O programa irá emitir 32 
mil títulos definitivos, regu-
larizando um problema his-
tórico na cidade, de conjun-
tos habitacionais que eram 
entregues mas muitas vezes 
apresentavam a titularidade 
e a posse de forma precária, 
gerando um quadro de inse-
gurança. E o governador Wil-

son Lima, com o Amazonas 
Meu Lar, resgata um déficit 
histórico com a população 
de Manaus, principalmente 
de quem habita em conjunto 
habitacional que, muitas ve-
zes, não pode exercer a plena 
propriedade do local onde 
mora”, disse Tadeu de Souza. 

Com a estimativa de qua-
se R$ 3,9 bilhões em in-
vestimentos e geração de 
51 mil empregos diretos e 
indiretos, em quatro anos, 
o Amazonas Meu Lar é co-
ordenado pela Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 

(Sedurb), com execução da 
Suhab, Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) 
e Secretaria de Estado das 
Cidades e Territórios (Sect). 

Entre os empregos gerados 
no canteiro de obras está o do 
pedreiro Zaniel Oliveira, de 45 
anos. “Deus abriu essa porta 
para eu trabalhar e construir. 
Estou tendo uma renda boa, 
trabalhando na parte de pe-
dreiro e fazendo tudo com 
excelência. Isso é gratificante 
porque aqui vão morar muitas 
famílias que não têm um lar e 
vão morar num local com uma 
estrutura boa. Estou muito fe-
liz pela oportunidade”, disse. 

A visita técnica também 
teve a presença dos vere-
adores de Manaus Diego 
Afonso e Glória Carratte, e 
do deputado estadual Ab-
dala Fraxe.

 
Mais moradias 
Além do Ozias Monteiro II, 

integram o programa Ama-
zonas Meu Lar o Parque 
Residencial General Rodrigo 
Otávio, no Japiim, entregue 
em maio deste ano, e um se-
gundo conjunto habitacional 
que está sendo erguido no 
bairro Cachoeirinha, zona sul 
de Manaus. Ambos fazem 
parte do Programa Social e 
Ambiental de Manaus e In-
terior (Prosamin+).

O titular da Suhab fez um 
balanço das ações de mo-
radia em desenvolvimento 
atualmente no Amazonas. 
“Estamos fazendo diversos 
reassentamentos de famílias 
na comunidade da Sharp, na 
comunidade Manaus 2000, 
e estamos prestes a entre-
gar neste segundo semestre 
as unidades habitacionais do 
Ozias Monteiro II. E estamos 
nos comunicando com o Go-
verno Federal para o Minha 
Casa, Minha Vida na capital e 
no interior”, detalhou.
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Crimes sexuais contra crianças 
e adolescentes crescem 15%
Dados de 2022 
mostram que 67,1% 
das vítimas até 11 
anos eram negras

 REPRODUÇÃO

O número de mortes 
violentas intencio-
nais de crianças e 
adolescentes (MVI) 

caiu no Brasil. No entanto, 
os crimes sexuais contra os 
menores apresentaram altas 
expressivas, superiores a 15%. 
De acordo com os dados, o 
número desse tipo de morte 
de crianças e adolescentes no 
país caiu de 2.556, em 2021, 
para 2.489 em 2022, uma re-
dução de 2,6%. Já os estupros 
subiram 15,3% e exploração 
sexual, 16,4%. 

Os dados, divulgados hoje 
(20), em São Paulo, são do 
Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública 2023, do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica (FBSP). A entidade con-
sidera mortes violentas inten-
cionais aquelas causadas por 
homicídio, feminicídio, latro-
cínio, lesão corporal seguida 
de morte e morte decorrente 
de intervenção policial. 

Do total de 2.489 crianças 
e adolescentes vítimas de 
mortes violentas intencionais 
no ano passado, 2.011 foram 
vítimas de homicídio doloso 

Em Tempo

Já os estupros subiram 
15,3%; e exploração se-

xual, 16,4%

Chanceler brasileiro participa de 
reunião preparatória do Brics

O ministro de Relações Exte-
riores, Mauro Vieira, participou na 
quinta-feira (20) de reunião por 
videoconferência com os chance-
leres da Rússia, Índia, China e África 
do Sul, países que com o Brasil 
compõem o Brics.

De acordo com o chefe da comu-
nicação social do Itamaraty, em-
baixador Joel Sampaio, o encontro 
foi um trabalho de preparação da 
cúpula presidencial marcada para 
Joanesburgo de 22 e 24 de agosto. 

O diplomata informou que os 
chanceleres ainda farão uma ou-
tra reunião antes da cúpula. Es-
sas reuniões, segundo o assessor, 
costumam servir para analisar as 
posições que cada país vai apre-
sentar para tentar buscar deci-
sões acordadas pelos integrantes 
do Brics. Ainda no Rio de Janeiro, 
o ministro Mauro Vieira se reuniu 
com o presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates. 

Por meio do seu perfil no Twit-
ter, o Itamaraty informou que no 

encontro os dois conversaram 
sobre as ações de diálogo exter-
no da companhia e iniciativas em 
transição energética no contexto 
da 28ª Conferência de Mudanças 
Climáticas (COP-28), da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) e 
da Presidência do Brasil no G20, 
a partir de dezembro.

O embaixador informou que no 
período de um ano em que o Brasil 
estará na presidência do G20 vão 
ocorrer pelo menos 20 reuniões 
ministeriais do grupo em cidades 
brasileiras. No fim do mandato, 
haverá uma cúpula presidencial do 
G20, no Rio de Janeiro, em novem-
bro de 2024. O grupo é formado 
pelos ministros da área econômica 
e chefes dos bancos centrais das 
20 maiores economias do mundo. 
A COP 28 será de 30 de novembro 
a 12 de dezembro, em Dubai, nos 
Emirados Árabes. Existe a expecta-
tiva de se obter um acordo em tor-
no do Painel Intergovernamental 
Sobre Mudanças Climáticas (IPCC).

BRICS

Cúpula está marcada para ocorrer de 22 a 24 de agosto

Registros de racismo saltaram de 1.464 casos em 2021, para 2.458, em 2022

Registros de racismo e homofobia 
disparam no país em 2022

Dados do Anuário Brasileiro de 
Segurança Pública 2023, do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública 
(FBSP), divulgados hoje (20), mos-
tram que o número de registros dos 
crimes de injúria racial, racismo e 
homofobia ou transfobia dispara-
ram em 2022 no país na comparação 
com o ano anterior.

Os registros de racismo saltaram 
de 1.464 casos em 2021, para 2.458, 
em 2022. A taxa nacional em 2022 
ficou em 1,66 casos a cada 100 mil 
habitantes, uma alta de 67% em 
relação ao ano anterior. Os estados 
com as maiores taxas, de acordo 
com o anuário, foram: Rondônia (5,8 
casos a cada 100 mil habitantes), 
Amapá (5,2), Sergipe (4,8), Acre (3,3), 
e Espírito Santo (3,1).

Os registros de injúria racial tam-
bém cresceram. Em 2021 foram 
10.814 casos e, em 2022, 10.990. A 
taxa em 2022 ficou em 7,63 a cada 
100 habitantes, 32,3% superior à 
do ano anterior (5,77). As unidades 
da federação com as maiores taxas 
foram Distrito Federal (22,5 casos 
a cada 100 mil habitantes), Santa 
Catarina (20,3), e Mato Grosso do 
Sul (17).  

Já o crime de racismo por homo-
fobia ou transfobia teve 488 casos 
registrados em 2022 no país, ante 
326, em 2021. A taxa nacional por 
100 mil habitantes em 2022 ficou 
em 0,44 – 53,6% superior ao ano 
anterior. Os estados com as maio-

TÂNIA REGO
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res taxas foram: Distrito Federal 
(2,4), Rio Grande do Sul (1,1), e 
Goiás (0,9).  

O FBSP criticou a falta de 
dados, que deveriam ser for-
necidos pelos órgãos oficiais, 
referentes ao número de 
pessoas do grupo LGBTQIA+ 
vítimas de lesão corporal, ho-
micídio e estupro.

De acordo com o FBSP, para 
a quantificação desses crimes 
é necessário contar com dados 
produzidos pela sociedade civil, 
como os da Associação Nacio-
nal de Travestis e Transexuais 
(ANTRA) e do Grupo Gay da 
Bahia (GGB).

De acordo com o anuário, a 
ANTRA contabilizou, em 2022, 

131 vítimas trans e travestis de 
homicídio. Já o GGB registrou 
256 vítimas LGBTQIA+ do mes-
mo crime em 2022. “O Estado 
deu conta de contar 163, 63% do 
que contabilizou a organização 
da sociedade civil, demonstran-
do que as estatísticas oficiais 
pouco informam da realidade 
da violência contra LGBTQIA+ 
no país”.

“Se bases de dados são 
instrumentos primários de 
transformação social, o que a 
produção de dados oficiais de-
sinformativos diz sobre o desti-
no para o qual caminhamos no 
enfrentamento aos crimes de 
ódio no Brasil? ”, questionou o 
texto do anuário.

(80,7%); 75 de feminicídio 
(3%); 20 de latrocínio (0,8%); 
22 de lesão corporal seguida 
de morte (0,8%); e 361 de mor-
te decorrente de intervenção 
policial (14,5%). 

O anuário revela que, den-
tre as vítimas de zero a 11 
anos em 2022, 45,9% eram 
do sexo feminino e 54,1% do 
sexo masculino. Essas mortes, 
segundo o FBSP, foram decor-
rentes, sobretudo, da violên-
cia doméstica e intrafamiliar. 
Já dentre as vítimas de 12 a 
17 anos, 89,7% eram do sexo 
masculino e apenas 10,3%, do 
sexo feminino.  

“O gênero como um fator de 
risco para os meninos, por-
tanto, só se impõe entre os 
adolescentes quando as mor-
tes ocorrem prioritariamente 
como consequência da vio-
lência urbana”, diz o anuário. 

Os dados - referentes a 
2022 – mostram, ainda, que 
67,1% das vítimas de zero a 
11 anos eram negras, e 85,1% 
na faixa etária de 12 a 17 
anos, “evidenciando que a 
desigualdade racial é parte 
estruturante da problemática 
das mortes violentas no país 
e que se acentua na medida 
em que os anos passam na 
vida do sujeito”.  

Segundo o anuário, as armas 
de fogo foram os principais 
instrumentos do crime contra 
crianças e adolescentes em 
2022: foram causadoras de 
55,8% das mortes de crianças 

de zero a 11 anos, e de 90,8% 
das mortes de adolescentes 
jovens de 12 a 17 anos. 

 
Crimes sexuais 
Se as mortes violentas in-

tencionais de crianças e ado-
lescentes em 2022 tiveram 
queda de 2,6%, os crimes se-
xuais registraram forte alta: os 
estupros saltaram de 45.076 
em 2021 para 51.971 em 2022, 
uma alta de 15,3%.

Por faixa etária, foram qua-
se 41 mil vítimas de zero a 13 
anos, das quais quase sete mil 
tinham entre zero e quatro 
anos; mais de 11 mil vítimas 
entre 5 e 9 anos; mais de 22 
mil entre 10 e 13 anos; e mais 
de 11 mil entre 14 e 17 anos. As 
vítimas negras (pretas e par-
das) foram a maior parte em 

praticamente todas as ida-
des, principalmente na faixa 
etária dos 11 aos 14 anos, em 
que representam aproxima-
damente 59% do total. 

A exploração sexual tam-
bém aumentou passando de 
764 casos registrados em 2021 
para 889 em 2022, uma ele-
vação de 16,4%. E os casos de 
pornografia infanto-juvenil 
cresceram de 1.523 casos em 
2021 para 1.630 em 2022, um 
crescimento de 7%.  

Demais crimes não letais 
contra crianças e adolescen-
tes também tiveram expan-
são: abandono de incapaz 
cresceu de 8.197 casos em 2021 
para 9.348 em 2022, um salto 
de 14%; ocorrências de maus 
tratos subiram de 19.799 casos 
(2021) para 22.527 (2022), alta 

de 13,8%; e lesão corporal em 
violência doméstica teve ele-
vação de 14.856 casos (2021) 
para 15.370 (2022), aumento 
de 3,5%. 

Internações 
Os dados do Anuário do 

FBSP 2023 mostram ainda 
que o número de adolescen-
tes cumprindo medida socio-
educativa em meio fechado 
no país continua caindo: em 
2022, eram 12.154 nessa con-
dição, 6,3% a menos que em 
2021. Em 2020 eram 14.944; 
em 2019, 22.031; e em 2018, 
24.510. 

“Esse movimento já vem 
sendo indicado por pesqui-
sadores, ativistas e servidores 
da área, mas ainda não possui 
causas explícitas comprova-

das, apesar de estar ocor-
rendo um esforço contínuo 
desses atores em apresentar 
explicações para o fenôme-
no”, diz o texto do anuário. 

Entre as hipóteses aponta-
das pelo FBSP, estão a queda 
nos registros de roubos, um 
dos atos infracionais de maior 
incidência nas medidas privati-
vas de liberdade; a diminuição 
do número de apreensão de 
adolescentes pelas forças poli-
ciais nos estados do São Paulo 
e Rio de Janeiro; e a decisão 
da justiça que determinou que 
as unidades onde os menores 
cumprem as medidas socioe-
ducativas não ultrapassem a 
capacidade de lotação.  

“A queda do número de in-
ternações em patamares tão 
elevados implica em um cená-
rio de maiores possibilidades 
para a melhoria do sistema, 
com o aproveitamento dos re-
cursos humanos e físicos não 
tão sobrecarregados e com 
maior capacidade para a efe-
tivação dos direitos previstos 
na Constituição Federal”, diz 
o anuário.  

“Enquanto as pesquisas que 
buscam as causas explicati-
vas para o fenômeno estão 
em andamento, abre-se uma 
janela de oportunidade para 
que a gestão do atendimento 
socioeducativo se modernize 
para que os profissionais se-
jam mais valorizados, para que 
os recursos humanos e físicos 
sejam modernizados”, finaliza.
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Circuito Urbano de Arte 
chega em Manaus 

Entre os dias 2 e 12 de 
agosto, o Largo São Se-
bastião, Centro de Ma-
naus, será palco do Cir-

cuito Urbano de Arte (CURA) 
que, pela primeira vez, chega 
ao Norte do País e recebe o 
nome de CURA AMAZÔNIA. 
O evento, que já existe há 
7 anos em 
B e l o 

Em Tempo

Evento terá programação de 
circo e teatro em Manaus 

Dos cinco artistas locais sele-
cionados na segunda chamada 
para o maior festival do Norte, 
realizado pela Prefeitura de Ma-
naus, o #SouManaus Passo a 
Paço 2023, três são artistas de 
circo e de teatro. Na categoria 
circense, os contemplados fo-
ram a Cia. Cultura Amazônica e 
a Associação de Artistas Circen-
ses. Já na teatral, a escolhida foi 
a companhia Arte e Fato. 

Sob a direção de Douglas Ro-
drigues, uma das apresentações 
da companhia Arte e Fato é obra 
de Márcio Souza: A Maravilhosa 
História do Sapo Tarô Bequê. Já 
a Cia. Cultura Amazônica vai tra-
zer para o público as acrobacias 
em tecido, lira e faixa, além de 
equilibrismo e pirofagia, entre 
outros.

O diretor-presidente da Fun-

dação Municipal de Cultura, Tu-
rismo e Eventos (Manauscult), 
Osvaldo Cardoso, falou sobre o 
fortalecimento da cultura local, 
dando espaço aos artistas ca-
dastrados na Manauscult, mas 
também indicados pelo público 
nas redes sociais. 

“Nosso principal objetivo é 
fortalecer cada vez mais a cul-
tura local, os artistas manauaras. 
Além de analisarmos os portfó-
lios dos artistas cadastrados na 
Manauscult, a curadoria analisa 
também as menções nas redes 
sociais nos canais oficiais da 
Prefeitura de Manaus e Ma-
nauscult. Dessa forma, esta-
mos sendo democráticos para 
escolher não apenas o artista 
que está ‘apto’, mas também 
o pedido do público nas redes 
sociais”, pontuou.

#SOUMANAUS

Evento acontece em setembro em Manaus 

Documentários sobre artistas locais são 
destaque no Cineclube de Arte neste sábado

O Cineclube de Arte 
apresenta, no sábado 
(22), na Mostra de Cine-
astas Amazonenses, o 
projeto “Registros, His-
tórias e Narrativas sobre 
a Arte Amazonense”, a 
partir das 18h30, no Ci-
neteatro Guarany. Com 
a direção da diretora 
de teatro e produtora 
cultural Ana Cláudia 
Motta, a programação 
exibe os documentários 
sobre Wagner Mello e 
Norma Araújo, grandes 
nomes da cena teatral 
amazonense.

Idealizado por Ana 
Cláudia, o projeto tem 
o objetivo de fazer um 
recorte histórico da 
trajetória de artistas e 
do movimento artísti-
co-cultural da cidade. 
Segundo a produtora 
cultural, é muito im-
portante conhecer a 
história dessas pesso-
as que tiveram e têm 
grande relevância para 
a nossa cultura.

“Havia uma lacuna no 
registro da memória da 
trajetória artística des-
ses artistas. E esse pro-
jeto veio justamente 
para isso, termos esses 
registros e perpetuar 
as histórias de pesso-
as tão importantes, e 
fica aí para quem qui-
ser estudar mais sobre 

a nossa história, assim 
como ter um panorama 
cultural da nossa cida-
de”, conta a produtora.

Nos registros de 
Wagner Mello e Nor-
ma Araújo, os artistas 
compartilham suas 
memórias no teatro 
e as experiências que 
compuseram a grande 
estrada de sucesso. De 
um lado ele, que em 58 
anos de carreira, tor-
nou-se um dos maio-
res expoentes do teatro 
nacional. E de outro, a 
“Manazinha” que, com 
muita espontaneida-
de e irreverência, fez 
seu nome no teatro e 
nas telinhas do público 
amazonense.

O Cineclube é promo-
vido pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. De 
acordo com Marcos 
Apolo Muniz, titular da 
pasta, o projeto traz 
para o público a opor-
tunidade de conhecer 
mais sobre a história 
do nosso estado. “Atra-
vés dos relatos dessas 
personalidades temos 
acesso ao contexto his-
tórico da nossa cidade 
e como o segmento te-
atral se desenvolveu ao 
longo do tempo”, des-
taca o titular.

CINEMA 
DIVULGAÇÃO

Evento ocorrerá de 
2 a 12 de agosto, 
com pinturas 
em prédios no 
entorno do Teatro 
Amazonas

Horizonte (MG), visa promo-
ver um diálogo sobre história 
da arte, arquitetura, turismo, 
patrimônio, artistas e a cena 
da arte urbana e pública, por 
meio de pinturas em empenas 
(paredes laterais de edifícios), 
e também durante progra-
mação paralela.

De acordo com Jana Ma-
cruz, uma das idealizadoras 
do CURA, o convite para pro-
mover o evento em Manaus 
surgiu da empresa 3M, patro-
cinadora do projeto. “Recebe-
mos o convite no final do ano 
passado, e achamos mágico 
ser Manaus, porque no novo 
território em que estamos, 
em Belo Horizonte (Praça 
Raul Soares), somos ‘corta-
dos’ pela Avenida Amazonas. 
E desde então estamos tra-

balhando muito a Região 
Amazônica no CURA. Já 

contamos, inclusive, 
com a presença de 

dois coletivos indí-
genas o Mahku, do 
Acre, e o Shipibo-
-Konibo, do qual 
a artista Olinda 

Silvano faz parte”, explica.
Em Manaus, a artista peru-

ana, muralista e tecelã Olinda 
Silvano será responsável por 
pintar uma das empenas e o 
artista plástico Denilson Ba-
niwa, anfitrião do evento, será 
o responsável por pintar outra 
empena. Jana ressalta que a 
realização do CURA AMAZÔ-
NIA é do coletivo amazonense 
Graffiti Queens. Além deles, 
o evento contará com a obra 
de Jaider Esbell, sua instala-
ção urbana ‘Entidades’, criada 
para o Cura 2021, antes de  
seu falecimento.

“Entramos em contato com 
o grupo, por meio da artista 
Wira Tini, que nos apresen-
tou o Largo São Sebastião. É 
um espaço bonito, que tem 
aglomerado de prédios ao 
redor, algo que não é muito 
comum na cidade. E é lá que 
acontecem os eventos cultu-
rais e grandes manifestações. 
Então acabou sendo a nossa 
escolha”, explica ela.

O espaço mirante ficará lo-
calizado ao lado do Teatro 
Amazonas, que permite uma 
visão dos dois prédios que 
receberam a arte de Denilson 
Baniwa e Olinda Silvano. “Em 
paralelo, temos uma progra-
mação paralela de três dias 
que envolve shows de DJs, 

bandas e rodas de conversa 
que irão ‘discutir’ a cena da 
arte urbana de Manaus. O 
CURA é um festival de muita 
escuta. Então, chegaremos na 
capital do Amazonas pedindo 
licença da cidade, dos artistas 
e da população”, finaliza ela.

Artistas
Denilson Baniwa será o an-

fitrião da edição. Com 39 anos, 
já bastante estabelecido na 
cena internacional de arte, é 
reconhecido por seu trabalho 
enquanto artista, curador e 
articulador de cultura digital. 
Nascido em uma comunidade 
do povo Baniwa, em Barcelos, 
no Amazonas, morou por dez 
anos em Manaus, onde estu-
dou Ciências da Computação 

na Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA).

Além disso, já expôs seus 
trabalhos em espaços im-
portantes de arte no Brasil 
como: Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB), Pinacoteca 
de São Paulo, Centro Cultural 
São Paulo (CCSP), Centro de 
Artes Hélio Oiticica, Museu 
Afro Brasil, Museu de arte de 
São Paulo (Masp), além de 
países como França, Canadá, 
Estados Unidos, etc.

Olinda Silvano tem 55 anos, 
é peruana, artista, tecelã e 
muralista amazônica. Ela é 
uma das lideranças do povo 
Shipibo e por meio da arte 
kené, caracterizada pelas 
linhas geométricas, tem 
conseguido preservar o sa-

ber ancestral de seu povo 
originário, que é localizado 
na comunidade de Canta-
gallo, em Lima. A artista tem 
uma trajetória de mais de 30 
anos e tem reconhecimen- 
to internacional.

O CURA AMAZÔNIA é uma 
realização da Agência Urbana 
de Arte (AGUA), com apoio 
da Tintas Coral, Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
do Amazonas (SEC), Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), Cen-
tro Cultural Casarão de Ideias 
(CCCI) e Centro de Atenção à 
Saúde e Segurança no Traba-
lho (CASST), além da produ-
ção local do coletivo Graffiti 
Queens e incentivo da Lei Fe-
deral de Incentivo à Cultura.

Artista Denilson Baniwa 
nasceu em Barcelos,  na 
comunidade Baniwa

Artista Norma Araújo e Wagner Mello
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show por onde passa com suas dançarinas 
especiais demais. Sucesso!

O cantor Carlos Batata é um super talento que 
adotou o Amazonas como sua terra, O artista é 

O Governador Tadeu de 
Souza segue agenda 

corrida de fiscalizações e 
vistorias. Ele está no 
exercício do cargo há 

uma semana, não pára 
seguindo as atividades e 

com determinação.  

A cirurgiã-dentista Barba-
ra Cypriano, especialista 

em clareamento, afirma 
que para o procedimento 

é necessária uma conver-
sa franca com o paciente. 

A profissional atua na DN 
Concept Clinic.

O Jornalista 
Léo Fierro chefe 

de comunicação 
da Sec. Municipal da 

Mulher , Assistência e 
cidadania, comemora 

domingo mais um ano 
de vida e sucesso, ele 
é também diretor de 
comunicação da Es-

cola de Samba Reino 
Unido. Fiel torcedor do 

Boi Caprichoso tá feliz 
da vida!

O DJ Cybernert faz participação especial no dia 28 de julho 
próximo no Porão do Alemão. A festa denominada “Baú do Rock” 
vai trazer clássicos desse gênero a partir das 18h. A festa conta 
ainda com a participação da Banda Hokice.

As belas Leyla Dias, Isabe-
le Estrela e Maria Valen-
tina devem representar 
o Amazonas no evento 
oficial de beleza nacional 
infantil,  Teen e juvenil. 
O concurso que engloba 
talento, moda, simpatia e 
beleza, acontece em de-
zembro em Porto Alegre 
(RS). As jovens clicadas por 
Lucas Moraes precisam de 
apoio. Contato 988093340

A turma da Cross Nutri-
tion Box –  A Box Fincada 
no Parque das Laranjeiras 
completa três anos de ativi-
dades. Especialistas em re-
sultados com Cross Training 
e Superação de Limites. Su-
cesso!

Hoje 
    tem 
          Feira
A Agência de Desen-
volvimento Sustentá-
vel do Amazonas (ADS) 
realiza hoje a 4ª edição 
da Feira de Produtos 
Regionais no estacio-
namento superior da 
Arena Amadeu Teixei-
ra, na zona centro-sul 
de Manaus. A opção 
está sendo executa-
da há um mês a partir  
das 15h até às 19h.

Nunca Toque
A Empresa Estadual de Turismo 
(Amazonastur) lidera a campanha 
“Nunca Toque, Observe”, de proteção 
aos animais no turismo, e alerta para 
os canais de denúncia de irregulari-
dades. A partir de setembro, a em-
presa vai fortalecer a sensibilização 
junto às agências de viagens.
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Reta final de inscrições para Sesc Triathlon 2023
AMAZONAS

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

As inscrições para o Sesc 
Triathlon 2023, promovido 
pelo Serviço Social do Comér-
cio (Sesc-AM), estão aber-
tas e podem ser realizadas 
até a próxima segunda-feira 
(24), por meio do site: www.
sesc-am.com.br O evento vai 
ocorrer no dia 29 de julho, na 
Praia da Ponta Negra, Zona 
Oeste de Manaus.  

A competição engloba três 
modalidades esportivas: na-
tação, ciclismo e corrida, que 
favorecem a inclusão de tria-
tletas iniciantes e com defici-
ências, além de contar com a 
participação da comunidade. 

Os interessados podem 
se inscrever nas categorias 
Elite, Amador, Comerciário/
Dependente,  Speed, Moun-
tain Bike, Paratriathlon 
(PcD) e Revezamentos.  

Como o maior evento es-
portivo da Região Norte, o 
principal objetivo do Sesc 
Triathlon é difundir e incen-
tivar a modalidade esportiva 
por meio de uma prova de 
caráter educativo, cultural 
e inclusivo. 

“O evento retorna ao ce-
nário esportivo após cinco 
anos e queremos incentivar 
cada vez mais pessoas a vi-
venciarem as modalidades, 
oportunizando a qualquer 
cidadão treinado a partici-
pação em uma prova”, pon-
tua o Coordenador de Lazer 
do Sesc-AM, Kilson Costa.  

O coordenador aponta, 
ainda, sobre a importância 
da saúde dos competidores.  

“É importante que essa 
pessoa esteja com seus 
exames em dia e treinando,  
afinal são três modalidades 
esportivas, então é impor-

tante que o atleta esteja 
preparado”, destaca. 

Inscrições 
Para trabalhadores do 

comércio e dependentes o 
investimento é de R$ 180. 
Já para o público em geral 
é de R$ 200. A categoria 
revezamento possui um in-
vestimento por equipe de 
R$ 300. Por fim, os inscritos 
na categoria Paratriathlon 
estão isentos do valor.  

Premiação  
Na categoria Elite, mas-

culina e feminina, serão 
premiados com troféus os 
cinco primeiros colocados. 
Já nas categorias Amado-
ra Olímpica, Trabalhador 
do Comércio/Dependente, 
PcD, Speed, Mountain Bike, 
e Revezamento, masculina e 
feminina e na mista, a pre-

miação será entregue aos 
três primeiros colocados.  

Simpósio Técnico e Kit Atleta 
O simpósio técnico para 

esclarecer as dúvidas dos 
competidores acontecerá 
no dia 27 de julho, a partir das 
19h30, no Anfiteatro Ber-
nardo Cabral – Sesc Balne-
ário. No local, também ocor-
rerá a retirada do kit atleta, 
mediante apresentação de 
documento oficial com foto 
(levar comprovante de pa-
gamento para eventual ne-
cessidade). O kit do atleta 
é composto essencialmente 
de: numerais, alfinetes, tou-
ca, camiseta, viseira, bolsa, 
coqueteleira informativos e 
chip descartável. 

Os inscritos devem ficar 
atentos ao regulamento 
disponível no site: www.
sesc-am.com.br.Sesc Triathlon 2023 entra na reta final de inscrições 

GILVAN DE SOUZA/CRF

A janela de transfe-
rências do meio do 
ano está aberta, e os 
clubes se movimen-

tam no mercado em busca 
de reforços. Dono de um 
elenco potente, o Flamengo 
tem jogadores que desper-
tam o interesse de times do 
exterior, como é o caso de 
Pedro. O jogador entrou na 
mira do Tottenham.

Apesar do interesse do 
clube inglês, não há nenhum 
avanço além de consulta. O 
Tottenham observa o joga-
dor para caso Harry Kane 
saia da equipe, e apenas 
entrou em contato com re-
presentantes do atleta para 
saber como está a situação 
do camisa 9 do Flamengo.

Além do time inglês, Pe-
dro, recentemente, rece-
beu uma proposta milio-
nária do Al Hilal, da Arábia 
Saudita, mas recusou. O 
camisa 9 do Flamengo não 
curtiu o projeto esportivo 
apresentado, mesmo se de-
parando com uma oferta 
salarial de cerca de seis ve-
zes o valor dos vencimentos 
recebidos no Rubro-Negro.

Pedro renovou contrato 
com o Flamengo recente-
mente, e assinou novo vín-
culo até dezembro de 2027. 
A multa rescisória, que era 
de 60 milhões de euros 
(cerca de R$ 300 milhões), 
também foi reajustada, mas 
os valores não foram divul-
gados. Em caso de proposta 
oficial, o Rubro-Negro não 
pretende facilitar a saída do 
atacante.

Reforço O Flamengo re-
cebeu o sinal verde do Zenit 
para avançar nas negocia-
ções por Claudinho, e os 
clubes, agora, se preparam 

Em Tempo

Pedro é o artilheiro do Flamengo nesta temporada

romper os vínculos de for-
ma unilateral até o fim do 
prazo estipulado.

Entretanto, a cláusula 
de guerra da Fifa tem uma 
particularidade que impe-
de que Claudinho acione a 
norma: a recente renova-
ção contratual. Conforme 
as diretrizes, jogadores que 
assinaram novos vínculos 
ou retornaram aos países 

envolvidos nos confrontos 
depois de 7 de março 

de 2022 não se enqua-
dram.

Claudinho reno-
vou contrato com o 

Zenit no dia 22 de 
junho de 2022 e 
acertou novo vín-

culo por três anos, 
com validade até junho 

de 2027. Dessa forma, o 
meia-atacante não está 
apto a acionar a ‘cláusula de 
guerra’ da Fifa para deixar 
o país e assinar com outro 
clube, no caso, o Flamengo.

Ainda que não seja pos-
sível acionar a cláusula de 
guerras, as negociações 
entre Flamengo, Claudinho 
e Zeni seguem em anda-
mento. Com o jogador, o 
Fla já tem tudo acertado, 
inclusive base salarial e 
tempo de contrato. Agora, 
basta ajustar com os russos 
os valores e forma de pa-
gamento da transferência.

O Flamengo sinalizou 
uma proposta de 15 mi-
lhões de euros (aproxima-
damente R$ 80 milhões) 
por 100% dos direitos eco-
nômicos de Claudinho. A 
janela de transferências 
deste meio do ano fecha 
no dia 2 de agosto, mas o 
Fla também se atentar ao 
prazo para a inscrição de 
atletas nas competições 
em andamento.

Artilheiro do 
Rubro-Negro 

pode trocar de 
time na janela 

de transferência 
do futebol  em 

julho

Clube inglês quer 
atacante do Flamengo 

para falar sobre valores 
e forma de pagamento. A 
expectativa rubro-negra 
é por um desfecho posi-
tivo nas tratativas. Mas, 
afinal, por que Claudinho 
não pode acionar a cláu-
sula de guerra da Fifa 
para acertar com o Fla? 

O Lance! te explica.
+ Enquanto busca por 

reforços, Flamengo ob-
serva datas limite para 
inscrever jogadores nas 
competições

Com o andamento da 
guerra entre Rússia e 
Ucrânia e sem previsão 

de fim dos confrontos, 
em maio deste ano, a Fifa 
adotou uma medida que 
autoriza aos jogadores a 
paralisação dos contra-
tos até 30 de junho de 
2024. De acordo com a 
entidade, tanto atletas 
quanto técnicos podem 
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Brasil segue preparação para 
estreia na Copa do Mundo 

Amazonense conquista medalha 
de bronze na Copa Minas de Judô

O atleta amazonense Victor Maximus 
conquistou a medalha de bronze na Copa 
Minas de Judô, em Belo Horizonte (MG). 
Com apoio do Governo do Amazonas, por 
meio do Projeto Amazonas nas Olimpía-
das de Paris 2024, o atleta vem trilhando 
seu caminho para competições mundiais 
e olímpicas.

“É determinação do governador Wil-
son Lima que sigamos viabilizando aos 
atletas de alto rendimento para que 
alcancem as maiores competições. O 
Victor tem se destacado no judô e é 
uma das grandes promessas para as 
próximas Olimpíadas”, comentou Jorge 
Oliveira, secretário de estado do Des-
porto e Lazer (Sedel).

O campeonato, que aconteceu na a 
Arena UniBH, contou com a presença de 
atletas do Brasil e do exterior. “Enfren-
tei adversários talentosos, incluindo um 
atleta do Rio de Janeiro, em uma luta 
intensa e muito disputada. Os confrontos 

foram desafiadores, e cada vitória foi uma 
grande conquista para mim”, comentou 
o atleta Victor Maximus.

Nos últimos dois anos o atleta amazo-
nense tem se destacado na modalidade 
olímpica, Victor Maximus participou da 
Seletiva Nacional Projeto Paris 2024 da 
Confederação Brasileira de Judô (CBJ). 
Praticante do judô desde os 5 anos de 
idade, o judoca é campeão amazonense, 
medalha de ouro na Copa Fejama Gradu-
ados, vice colocado na Super Copa Samel 
e primeiro lugar no Campeonato Brasi-
leiro, e agora, é também dono do bronze, 
na categoria sênior, da Copa Minas.

Buscando evoluir suas habilidades téc-
nicas, o amazonense segue sua estadia 
em Belo Horizonte para uma temporada 
de treinos. “O principal objetivo desses 
treinamentos é aprimorar meu desem-
penho e condicionamento físico, visando 
alcançar um nível ainda mais alto no judô”, 
comentou Victor Maximus.

LUTA

Victor Maximus (à direita) conquistou medalha de bronze em competição nacional 

DIVULGAÇÃO

Seleção Brasileira 
de Futebol Feminino 
estreia nesta 
segunda-feira (24) 
contra o Panamá 

A Copa do Mundo femi-
nina de 2023 teve início 
nesta quinta-feira, com 
as vitórias das anfitriãs 

Nova Zelândia e Austrália. Fal-
tando quatro dias para a estreia, 
a Seleção Brasileira treinou no-
vamente, já visando seu primei-
ro jogo na competição.

A técnica Pia Sundhage op-
tou por praticar uma atividade 
em campo reduzido, com cinco 
contra cinco. Em seguida, a 
sueca dividiu as jogadoras em 
dois grupos, com um pratican-
do tiro de meta e o outro, de 
finalizações. Para finalizar, as 
atletas fizeram um exercício de 
ataque contra defesa.

Este foi o segundo dia de 
treinamentos no Moreton 
Bay Central Sports Complex, 
em Brisbane. A cidade aus-
traliana foi escolhida como 
sede da equipe durante a pri-
meira fase do torneio, sendo 
a nova casa da Seleção desde 
a última terça-feira.

A estreia do Brasil no Mun-

dial acontecerá nesta segun-
da-feira, às 8 h (de Brasília), 
contra o Panamá. A partida 
acontecerá no Estádio Hind-
marsh, em Adelaide, na Aus-
trália. A equipe também en-
frentará a França e a Jamaica 
durante a fase de grupos.

Novata 
Faltando quatro dias para a 

estreia do Brasil na Copa do 
Mundo feminina, a lateral An-
tônia falou nesta quinta-feira 
sobre a ansiedade p a r a 

disputar o primeiro jogo na com-
petição. A jogadora de 29 anos 
afirmou que o grupo está focado 
para fazer uma boa competição.

“É o primeiro jogo, a estreia, a 
primeira Copa de muita gente. 
Já caiu a ficha, meu Deus, é Copa. 
Agora já começamos a virar a 
chavinha, e a gente está muito 
ansiosa para começar logo”, dis-
se em entrevista coletiva.

Convocada pela primeira 
vez em 2020, Antônia conta 
que assistiu o último Mun-
dial pela televisão. Hoje, a 
defensora vive a expectativa 
de ser titular pela direita. Ela 

afirmou estar contente com 
o progresso na carreira.

“Em 2019, eu estava em 
Manaus, torcendo pelas 
nossas companheiras. 

Minha vontade era de 
estar lá. Passou e foi o 

que aconteceu agora. 
Estou muito feliz. Cada 
atleta tem o seu 
tempo, e é muito 

importante saber esperar o seu 
momento”, completou.

Antônia estará em campo 
junto das outras atletas na 
próxima segunda, na estreia 
da Seleção na Copa do Mundo. 
O Brasil começará sua jornada 

contra o Panamá, no Es-
tádio Hindmarsh, 

em Adelaide, na Austrália. As 
comandadas de Pia Sundhage 
ainda enfrentarão a França e a 
Jamaica na primeira fase.

Anfitriã
Em compromisso válido pela 

rodada de abertura da Copa 
do Mundo feminina, a anfitriã 
Austrália entrou em campo 
para enfrentar a Irlanda no 
Accor Stadium, em Sydney. As 
donas da casa conseguiram 
vencer por 1 a 0 nesta quinta-
-feira, graças ao gol de pênalti 
de Stephanie Catley.

O jogo foi apitado por um 
quarteto brasileiro. A árbitra 
Edina Alves estava em campo 
acompanhada das assistentes 
Neuza Back e Leila Cruz. Já Daia-
ne Muniz foi a responsável por 
operar o VAR.

Pouco antes do início da par-
tida, as australianas souberam 
que estariam desfalcadas da 
atacante Samantha Kerr. A prin-
cipal jogadora do time sofreu 
uma lesão na panturrilha no 
treinamento da última quarta 
e não conseguiu se recuperar 
a tempo do duelo.

Depois de um primeiro 
tempo pouco movimentado, 
o placar foi aberto da segun-
da etapa. Aos cinco minutos, 
Edina Alves marcou um pênalti 
para a Austrália depois de Raso 
cair na área. Catley foi para a 
cobrança e colocou no ângu-
lo esquerdo, sem chances de 
defesa para Brosnan.

Depois do tento, as austra-
lianas recuaram e sofreram 
pressão das irlandesas. Já nos 
acréscimos, as estreantes em 
Copas do Mundo quase conse-
guiram empatar o confronto em 
cobrança de falta de Connoly. 
Mesmo assim, as anfitriãs con-
seguiram a vitória sem serem 
vazadas na estreia.

O triunfo fez com que a 
Austrália ficasse na primeira 
colocação do Grupo B, com 
três pontos. O próximo com-
promisso da equipe será na 
próxima quinta-feira, contra a 
Nigéria. Já a lanterna Irlanda 
tentará um resultado melhor 
na quarta-feira, em embate 
com o Canadá.

Meninas do 
Brasil estão 
treinando a todo 
vapor para estrear 
com vitória na Copa 
do Mundo 


